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Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ из Варшавы

Во вторник автор этих строк перебрался 
из Киева в Варшаву, где сегодня прой-
дет второй полуфинал Euro. Заодно хо-

телось разобраться: а как в Польше обсто-
ят дела с президентом местной футбольной 
федерации? Тоже ведь, как ни крути, колли-
зия: польская сборная выступила плохо, тре-
нер ушел, министр спорта страны Иоанна Му-
ха жестко прессует того самого президента 
федерации Гжегожа Лято... Но потом я поос-
тыл. Потому что российская и польская ситу-
ации, при всей их формальной схожести, аб-
солютно разные. 

Лято - известнейший в прошлом хавбек, то 
есть человек насквозь футбольный. Мы вроде 
бы хотим как раз такого. Чтобы, значит, чувс-
твовал кожей, знал подноготную, видел про-
блемы и т.д. Но принесло ли Польше счастье 
это видение, знание, понимание? Отнюдь. Ля-
то врос в польский футбол, как куст картошки, 
элегантно поплевывает на критиков и не об-
ращает внимания на то, что футбольных лю-
дей, позитивно к нему относящихся, в Поль-
ше, в общем-то, не осталось. Провал сборной 
не слишком поцарапал его президентскую ду-
шу, и уходить со своего поста пан Гжегож не 
планирует. Жужжи, Муха, дальше. 

Что тут общего с отставкой главы РФС, кро-
ме одинаковой всеобщей усталости от работы 

бывшего футболиста и на все руки менедже-
ра? Лято никуда не вызывали, никто с ним за-
душевно не беседовал, к пересмотру карьер-
ных планов вежливо не побуждал. Уроки на бу-
дущее польский футбол должен извлечь сам: 
так, наверное, решила местная власть. Потому 
что если всякий раз водить мальчика за ручку, 
он не набьет шишек, не познает жизнь и не пе-
рестанет писаться в штаны. Запрещено опять 
же государству вмешиваться в дела подотчет-
ной ФИФА общественной организации. Да и 
не солидно. Где власть и где футбол? У нее, у 
польской власти, других дел мало, что ли? 

***
В России картина иная. Далек от мысли, 

что заявление об отставке выбивали из Сергея 
Фурсенко в подвалах Лубянки. Однако о том, 
что уход президента РФС общественное мне-
ние накрепко свяжет с волей руководства стра-
ны, наши политики не могли не знать. И им та-
кая связь на руку. Захотел народ - получил от-
вет на свои чаяния. Все весьма прозрачно. 

Что ж, в этом есть некий позитив. Если толь-
ко не помнить, что и назначение Сергея Фур-
сенко главой РФС, будем реалистами, - де-
ло рук той же власти. И приход-уход Виталия 
Мутко. И отставка Вячеслава Колоскова. Ло-
гично, что человек, не нашедший взаимопо-
нимания с российским футболом по многим 
вопросам, покинул свой пост. Но было это ни-
чем иным, как исправлением властью собс-

твенной же ошибки. Общий КПД этой кадро-
вой нелепицы - ноль. Процесс налицо - резуль-
тат отсутствует. 

Нынче мы снова занесли ногу над теми же 
граблями. Российскому футболу нужен но-
вый кормчий. Будем избирать или в очеред-
ной раз назначать? Мы, кажется, опять не ви-
дим разницы. И уже назначили бы, наверное, 
только никто не знает кого. Даже самые глав-
ные назначальщики.

***
Cпасибо Гжегожу Лято - за то, что стал для 

нас живым примером чиновной нефутболь-
ности бывшего футболиста. «Игроцкое про-
шлое - не индульгенция, - отправил нам Лято 
беззвучный «месседж». - Зрите в корень, а не 
в статус». Однако скажем ли мы спасибо еще 
и Сергею Фурсенко за то, что, отважно пора-
ботав ставленником верхов, он научил нас ис-
кать другие подходы и методы? Сильно сомне-
ваюсь. Поиски нового президента РФС, сдает-
ся, ведутся прежним, хорошо отработанным и 
заведомо проигрышным способом. 

Послушайте, а вдруг власть угадает и на-
значит «хорошего»? Ведь есть же сугубо мате-
матическая вероятность удачного попадания? 
На мой взгляд, нет. По той простой причине, 
что успех деятельности будущего главы РФС 
во многом должен определяться не столько 
лояльностью к власти, сколько определенным 
фрондерством. А фрондеров у нас на ключевые 
посты не назначают, не считая неожиданной гу-

бернаторской аномалии, случившейся в одной 
из проблемных российских областей. 

Предыдущий пассаж требует расшифров-
ки. Вмешательство государства в футбольные 
дела необязательно состоит в прямых указани-
ях, кадровых перестановках и так далее. А еще 
и в абсолютном согласии футбольных властей 
с устоявшимися политическими перекосами, 
мешающими развитию футбола. 

Сколько уже было сказано, к примеру, о 
необходимости дистанцировать профессио-
нальные клубы от бюджетных и госкорпора-
тивных денег! Ведь этим попирается одно из 
главных условий спорта - стартовое равенс-
тво участников соревнований. Не финансо-
вое, замечу, которое в принципе невозможно, 
а равенство ответственностей и рисков. Одни 
взвалили на горб тяжелую поклажу и тянут ее, 
как могут, рассчитывая только на себя, наси-
луя собственный карман и собственную пси-
хику. Другие черпают финансы из «общака», 
не тратя, а управляя тратами. И «общак» этот, 
в зависимости от конъюнктуры, имеет поис-
тине резиновые свойства. А заодно подкарм-
ливает длинную цепочку благодетелей и пос-
редников, отучая клубы от самостоятельных 
поисков пропитания. Где тут равенство воз-
можностей? Почему одним финансовый до-
пинг принимать можно, а другим нет? Спорт 
ли это вообще? 

Или взять, к примеру, матч «Терек» - «Кры-
лья Советов», сыгранный в 2009 году, а также 

прошлогоднее избиение Спартака Гогниева в 
Грозном. Мы не маленькие, все видим и пони-
маем. Но мнение футбольного союза по дан-
ным вопросам было обязано пойти вразрез с 
принятыми по умолчанию стандартами. Потому 
что наш футбол получил имиджевый удар, вы-
бивший из-под него подпорку на годы вперед. 
Единые правила игры, как и в случае с бюджет-
ным финансированием, накрылись медным 
тазом. РФС, словно унтер-офицерская вдо-
ва, предпочел высечь себя, лишь бы не иметь 
дела с обстоятельствами, которые давно уже 
являются  секретом Полишинеля. 

***
Это, понятно, частные примеры. Которые 

доказывают, однако: власть футбольная с влас-
тью государственной должна порой не согла-
шаться, жить по законам спорта, а не политики, 
стремиться к чистоте и честности, а не к пол-

ному «одобрямсу». Постулат «в спорах рож-
дается истина» никто не отменял, единство и 
борьба противоположностей - по-прежнему 
двигатель прогресса. А умение искать комп-
ромиссы - очень ценное качество для главы 
РФС, если только речь не идет о компромис-
сах с совестью. 

Не думаю, что государство способно само-
стоятельно найти и назначить футбольным бос-
сом человека, который в ответ станет трепать 
ей нервы, требовать, отстаивать, доказывать, 
лоббировать непопулярные законы, звонить в 
колокола и т.д. Такие люди в карьерном смыс-
ле как правило не доживают у нас до сколько-
нибудь заметных постов, становясь жертвами 
естественного отбора. Или неестественного, 
что в данном случае точнее.

Окончание и другие материалы - стр. 2

КТО ЗАЙМЕТ 
ПУСТУЮЩЕЕ КРЕСЛО?
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ФУТБОЛ EURO-2012. Матч №29. 1/2 финала

ПОРТУГАЛИЯ - ИСПАНИЯ - 0:0. 
Пенальти - 2:4

Серия пенальти: Хаби Алонсо - 0:0 
(вратарь). Жоау Моутинью - 0:0 
(вратарь). Иньеста - 0:1. Пепе - 1:1. 
Пике - 1:2. Нани - 2:2. Серхио Ра-
мос - 2:3. Бруну Алвеш - 2:3 (пере-
кладина). Фабрегас - 2:4.

Португалия: Руй Патрисиу, Жоау Пе-
рейра, Пепе, Бруну Алвеш, Фабиу 
Коэнтрау, Раул Мейрелеш (Варе-
ла, 112), Мигел Велозу (Куштодиу, 
106), Жоау Моутинью, Нани, Угу 
Алмейда (Нелсон Оливейра, 81), 
Криштиану Роналду.

Испания: Касильяс, Арбелоа, Пике, 
Серхио Рамос, Альба, Хави (Педро, 
87), Бускетс, Хаби Алонсо, Сильва 
(Хесус Навас 60), Негредо (Фабре-
гас, 54), Иньеста.

Наказания: Серхио Рамос, 39. Фа-
биу Коэнтрау, 45. Бускетс, 60. Пе-
пе, 61, Жоау Перейра, 64. Арбелоа, 
83. Бруну Алвеш, 85. Мигел Вело-
зу, 90+3. Хаби Алонсо, 114 (пре-
дупреждения).

Судья: Джюнейт Чакир (Турция).
27 июня. Донецк. «Донбасс Арена». 

50 000 зрителей.

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Донецка

СЮРПРИЗ ПО ИМЕНИ НЕГРЕДО
Ротация - ничто, стабиль-

ность - все. Таково, как показа-
ла практика, кредо обеих сбор-
ных, которые сошлись в донец-
ком полуфинале. 

Португалия - вообще самая 
постоянная. В предыдущих че-

тырех матчах ее главный тренер 
Паулу Бенту выпускал с первых 
минут одних и тех же игроков и 
только вчера произвел в стар-
товом составе одну замену. Да и 
то вынужденную. Из-за травмы 
форварда Элдера Поштиги игру 
начал Угу Алмейда. 

Восемь футболистов - вра-
тарь, четыре защитника, Ми-
гел Велозу, которого сватают в 
целый ряд российских клубов 
и который, между тем, достиг 
предварительной договореннос-
ти с киевским «Динамо», а также 
Моутинью с Криштиану Ронал-
ду - на протяжении четырех игр 
вообще ни разу не заменялись. 
Всего же Паулу Бенту использо-
вал 16 игроков. 

Висенте дель Боске проявил 
себя таким же консерватором, 
расстреляв обойму из 17 «патро-
нов». При этом Негредо в поедин-
ке против Хорватии был выпу-
щен на поле лишь на 89-й мину-
те. И вдруг именно он, футболист 
«Севильи», оказался вчера на ос-
трие атаки - единственной у ис-
панцев позиции, насчет которой 
возникал вопрос с самого нача-
ла турнира. По два раза до этого 
матчи начинали Фернандо Тор-
рес и Фабрегас, эдакий фальши-
вый центрфорвард, который от-
ходил в полузащиту, оставляя 
зону впереди для попеременно-
го внедрения партнеров. 

Таким образом, хитрый уса-
тый идальго дель Боске препод-

нес португальцам маленький 
сюрприз.

СТАДИОН ПОДДЕРЖИВАЛ 
ПОРТУГАЛИЮ

Матч начался с двух угловых у 
ворот чемпионов мира и Европы. 
Исполняя один из них, Мигел Ве-
лозу изловчился и закрутил мяч в 
ворота. Касильяс не дремал.

А затем все пошло как по пи-
санному. Испания ухватилась за 
мяч и принялась, как ей и свойс-
твенно, морочить голову соперни-
кам его катанием, поджидая, ког-
да от мельтешения в глазах те до-
пустят промах. Но так ли это было 
страшно для Португалии, которая 
только во встрече с Чехией имела 
преимущество во владении мячом 
(56 процентов), в поединке с Гер-
манией ограничилась 44 процен-
тами, а в играх с Данией и Гол-
ландией у нее и вовсе было 42? 

Вскоре монотонные упраж-
нения испанцев с мячом стали 
вызывать свист трибун. Стадион 
явно поддерживал команду Пор-
тугалии. Одно из вероятных объ-
яснений - наличие внушитель-
ной украинской диаспоры в этой 
стране. А кому-то, возможно, на-
доело испанское господство в 
футболе, да и стиль, основанный 
на долгом держании мяча, пере-
стал безоговорочно восхищать. 
Более того, иногда он навевает 
скуку. Ведь, в отличие от «Барсе-
лоны», у сборной нет такого ката-
лизатора атак, как Месси.

Перед матчем СМИ дружно от-
мечали мутацию, которая про-
изошла с испанской сборной пос-
ле 2008 года. Тогда «карликовая» 
полузащита, как прозвали сред-
нюю линию «Красной фурии» на 
родине, где очень многие не мог-
ли смириться с отсутствием Ра-
уля, показывала яркий, неуем-
ный футбол. На ЧМ-2010 держа-
ние мяча служило уже не столько 
эффективности атаки, сколько 
крепости обороны. Ведь без мя-
ча не забьешь и, следовательно, 
не пропустишь. 

В ЮАР «фурия» поочередно 
превзошла в матчах плей-офф 
Португалию, Парагвай, Герма-
нию и Голландию с одинаковым 
счетом 1:0, хотя в поединке с 
южноамериканцами была очень 
близка к пропущенному мячу - 
Касильяс взял пенальти от Кар-
досо. Невероятно, но факт: в пос-
ледний раз в матчах навылет в 
финальных турнирах Касильяс 
пропустил гол еще от Зидана в 
компенсированное время ганно-
верского матча с Францией. Слу-
чилось это 27 июня 2006 года, то 
есть ровно шесть лет назад.

И вот вчера на выдающийся 
показатель партнера по «Реалу»  
покусился сам Криштиану Ронал-
ду. Набриолинненной звезде ме-
шали, среди прочих, еще два иг-
рока «Королевского клуба» - Арбе-
лоа и Серхио Рамос, а также его 
приятель по манчестерским вре-
менам Жерар Пике.

Арбелоа, которому было уго-
товано противостоять на фланге 
Криштиану Роналду, на первых 
минутах имел шанс отличиться 
у противоположных ворот. Пос-
ле продолжительного розыгры-
ша накоротке и рывка Иньесты 
мяч прилетел к правому защит-
нику испанцев. Бил он от линии 
штрафной площади беспрепятс-
твенно, но получилось выше пе-
рекладины.

Затем внимание стадиона 
привлек к себе Криштиану: он 
сделал выверенный навес на На-
ни, с головы которого мяч снял 
Касильяс, и отметился пасом 
пяткой.

В середине тайма команды об-
менялись весьма опасными вы-
падами. Иньеста, открывшийся 
слева в результате размашистой 
комбинации, сумел направить 
мяч в промежуток между Пепе и 
Жоау Перейрой, но в ворота, как 
и Арбелоа, не попал. Криштиану 
Роналду не остался в долгу. Пе-
рехват после активного прессин-
га позволил ему переложить мяч 
с правой ноги на левую и нанес-
ти удар в нижний угол. Тоже не-
точно. 

В целом же активность порту-
гальской полузащиты до переры-
ва серьезно затрудняла испанцам 
их излюбленный перепас, так что 
преимущество «Красной фурии» 
во владении мячом не оказалось 
подавляющим.

ИГРА БЕЗ ВОРОТ
После перерыва ничего не из-

менилось. Составы остались пре-
жними, испанцы терпеливо де-
ржали мяч. Несмотря на пере-
воды Хави с одного фланга на 
другой, к обострениям это не при-
водило. От четвертьфинала Испа-
ния - Франция матч отличался 
лишь тем, что португальцы ока-
зывали чемпионам мира и Евро-
пы более упорное сопротивление. 
Угу Алмейда завершил две подряд 
португальские контратаки плот-
ными ударами - мимо. В целом 
игра шла без ворот, и зрители, 
которым одного внутреннего на-
пряжения недостаточно, приня-
лись пускать по секторам «волну» 
и скандировать «Россия». 

Дель Боске решил принять ме-
ры. Сняв Негредо и выпустив на 
поле Фабрегаса, он вновь сделал 
ставку на игру без чистых напада-
ющих. А вскоре, чтобы освежить 
правый фланг, в составе испан-
цев вышел еще и Хесус Навас. 

Однако угроза португальским 
воротам надвинулась слева: Инь-
есте удалась острая разрезающая 
передача на Фабрегаса, но Жоау 
Перейра ликвидировал опасность 
ценою предупреждения. Желтые 
карточки после перерыва мно-
жились, игра шла кость в кость, 
только вот ни голов, ни просто го-
левых моментов все не было и не 
было. Самым опасным оставался 
удар Арбелоа в начале матча.

На 72-й минуте Криштиану 
Роналду, наконец, получил пра-
во на штрафной с 25 метров по 
центру, характерно для себя ак-
центировано отсчитал назад ша-
ги, примерился, расставив ноги, 
будто регбист, и... Удар пришел-
ся как над «стенкой», так и над пе-
рекладиной. 

Миновало еще 11 минут - и 
Хаби Алонсо въехал в подка-
те в Криштиану Роналду почти 
там же, откуда тот пытал счас-
тье. Опять ритуал в исполнении 
форварда «Реала» - и удар, пос-
ле которого мяч угодил стоявше-
му в «стенке» Арбелоа в руку. Как 
следствие, штрафной приблизил-
ся к воротам на угрожающее рас-
стояние. До ворот было метров 20, 
а то и меньше. Но вновь бомбар-
дир задал мячу завышенную тра-
екторию.  

Дель Боске выпустил Педро, 
заработавшего пенальти под за-
навес встречи с Францией. Тот 
стал действовать слева, а Иньес-
та передвинулся в центр на место 
покинувшего поле Хави.  

У Криштиану Роналду удар 
вчера категорически не шел. Пос-
ле стандарта у португальских во-
рот Мигел Велозу быстро сделал 
продольную передачу на Раула 
Мейрелеша, тот преодолел полпо-
ля и выложил мяч капитану. За-
пуск в небеса - и дополнительное 
время стало реальностью. Чуть 
позже выяснилось, что за 90 ми-
нут испанцы владели мячом 57 

процентов времени. Португаль-
цы, соответственно, 43...

Игра кость в кость продолжи-
лась и в дополнительные полчаса. 
Соседи по Пиренейскому полуост-
рову не хотели уступать друг дру-
гу ни пяди изумрудного донецкого 
газона. Турецкому арбитру Чаки-
ру приходилось свистеть едва ли 
не каждые полминуты, фиксируя 
серьезные фолы и не очень. 

Однако розыгрыш стандарт-
ных положений и у одних, и у дру-
гих ворот, как правило, реальных 
угроз не таил. Самым опасным 
был, пожалуй, выстрел Серхио 
Рамоса со штрафного перед пос-
ледним, третьим перерывом - мяч 
просвистел над перекладиной. А 
за минуту до этого португальцев 
выручил вратарь Руй Патрисиу, 
отразивший коварный удар Инь-
есты с близкого расстояния. 

На 114-й минуте Педро, явно 
ожививший игру «Красной фу-
рии» в атаке, убежал в штраф-
ную Руя Патрисиу, но замешкал-
ся, «заложив» очередной финт, - 
и мяч у него в последний момент 
выбил Фабиу Коэнтрау.

В итоге дело, как и в заключи-
тельном четвертьфинале Англия 
- Италия, дошло до серии пеналь-
ти. В ней удачливее оказались 
испанцы. Они и пробились пер-
выми в финал. 

 В финале испанцы 1 июля встре-
тятся с победителем второго полу-
финала Германия - Италия, который 
состоится сегодня.

КОСТЬ В КОСТЬ

Вчера. Донецк. Португалец КРИШТИАНУ РОНАЛДУ, испанец СЕРХИО РАМОС и их партнеры с одинаковой страстью 
боролись друг с другом. И с одинаковой расточительностью транжирили голевые моменты.Е
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ФУТБОЛ

1. Кто, по-вашему, 
должен возглавить РФС?

Вячеслав КОЛОСКОВ, 
почетный президент РФС:

- Толстых, Тукманов, Гершкович или Валерий 
Газзаев. Не в порядке значимости - со всеми я ра-
ботал и могу поручиться, что любой из перечислен-
ных справится с такой ответственной ролью. Эти 
люди обладают нужными для должности качества-
ми, которых, с моей точки зрения, два. Первое - ни-
какого совместительства. Новый президент должен 
посвящать себя российскому футболу 24 часа в сут-
ки. Второе - этот человек обязан знать российский 
футбол изнутри. Желательно, чтобы он прошел все 
стадии: был сначала игроком, затем тренером, нако-
нец, руководил каким-нибудь клубом или футболь-
ным подразделением. Короче говоря, имел всесто-
ронний опыт.
Александр ПРОСВЕТОВ, 
обозреватель «СЭ»:

 - В идеале возглавлять РФС должен человек, соче-
тающий в себе таланты управленца и знание футбола 
изнутри. И не надо считать, что таких в нашей стра-
не не было и нет. При президенте Валерии Филато-
ве, в прошлом футболисте, были построены и конку-
рентоспособный клуб «Локомотив», и новый стадион 
в Черкизове. Впрочем, есть люди и непосредственно 
в исполкоме РФС, так что далеко ходить не надо. Это 
Михаил Гершкович и Николай Толстых. Последний с 
его огромным опытом работы во главе лиги, по-мое-
му, вообще оптимальная кандидатура.

А прихода очередного мастера на все руки, кото-
рому все равно чем руководить, не хотелось бы. Да-
же если он безумно любит футбол, пусть лучше, как 
в советские времена, едет на закате политической 
карьеры куда-нибудь послом. 

Бытует мнение, что главой РФС должен быть «тя-
желовес», способный выбивать деньги на разные 
сборные. Но для чего в исполкоме заседает целая ко-
горта представителей властных структур и большо-
го бизнеса? Если они спонсируют какие-то проекты, 
то вправе потребовать от президента отчетности, и 
тот должен ее представить. 
Сергей ПРЯДКИН, 
президент РФПЛ:

- Это должен быть человек, обладающий автори-
тетом, знающий футбол не по докладам советников 
и помощников, а изнутри. И еще ясно понимающий: 
РФС - не только сборные, но и организация, способ-
ная развивать игру в регионах, умеющая выстраи-
вать и осуществлять программу развития детско-
юношеского футбола.
Ольга СМОРОДСКАЯ, 
президент «Локомотива»:

- Фамилию называть не буду. Но это должен быть 
профессиональный менеджер, политик и, наконец, 
футбольный человек. В общем, три в одном.
Александр ТАРХАНОВ, 
главный тренер «Химок», 
заслуженный тренер России:

- Хотелось бы видеть на этом посту человека из 
высокого руководства, но с пониманием проблем рос-
сийского футбола. Образцом для меня в этом плане 
служит президент Континентальной хоккейной лиги 
Александр Медведев - управленец, окруживший себя 
очень сильными специалистами этого вида спорта. 
Отсюда успехи и сборной России, и самой КХЛ. 
Андрей ТИХОНОВ, 
8-кратный чемпион России в составе «Спартака»:

- Варианта два. Либо человек, который знает фут-
бол не понаслышке. Либо серьезный политик. Та-
кой, например, как Грызлов. Он способен навести 
порядок в российском футболе. Думаю, при Грыз-
лове работа с договорными матчами закипит не на 
словах, а на деле.

Андрей ЧЕРВИЧЕНКО, 
экс-президент «Спартака»:

- Одной-единственной яркой кандидатуры не ви-
жу. Футбольный человек или функционер? Думаю, по 
крайней мере футбольный функционер.

2. Что в первую очередь 
следует сделать новому президенту 
Футбольного союза?

Колосков: - Первая и главная проблема - найти 
тренера для сборной России. Это суперсложно и не-
вероятно важно. При том что пригласить его надо как 
можно быстрее. Уже скоро отбор к ЧМ-2014.

Просветов: - Прежде всего новому президенту 
следует заняться поиском нового тренера для сбор-
ной. Уже 7 сентября России начинать отборочную 
кампанию к ЧМ-2014 домашней встречей с Север-
ной Ирландией, а 11-го играть непростой матч в Из-
раиле, который может стать очень важным при рас-
пределении мест в группе.

Прядкин: - Выстроить четкую структуру для уп-
равления и реализации программы развития фут-
бола в стране. При этом необходимо не только опи-
раться на крепких профессионалов, а еще учитывать 
роль государства и принимать во внимание обще-
ственное мнение.

Смородская: - Мы знаем лишь внешнюю сторону 
проблем РФС - неудачное выступление на Euro-2012. 
Но глобальные трудности организации нам неизвес-
тны. Проще говоря, надо сначала понять, что изме-
нить, а уже потом менять.

Тарханов: - В первую очередь ему нужно уделить 
пристальное внимание детско-юношескому футбо-
лу. Мы приглашаем в сборную иностранных трене-
ров, но не берем на вооружение прогрессивную за-
рубежную систему подготовки кадров. Вот немцы 
после провала в начале 2000-х годов изучили фран-
цузский, испанский опыт, успешно применили его у 
себя и теперь пожинают плоды десятилетней рабо-
ты с молодежью. У нас же в этом направлении ника-
кой работы не ведется.

Тихонов: - Мне кажется, переход на систему 
«осень - «весна» - огромная ошибка для нашего фут-
бола. Ведь для этого в стране абсолютно ничего не 
готово! Зачем вообще нам зависеть от погоды, если 
можно спокойно играть летом?

Червиченко: - Вернуть наш чемпионат в его нор-
мальное состояние «весна - осень». Ну и тренера сбор-
ной назначить. Отборочный этап ЧМ-2014 - вот он, 
уже на носу.

3. Насколько, на ваш взгляд, 
президент РФС - 
самостоятельная фигура? 

Колосков: - Люди, которых я назвал - Гершко-
вич, Тукманов, Газзаев и Толстых, - будут самостоя-
тельны. Это, безусловно, важная и нужная черта для 
президента РФС.

Просветов: - Свобода действий человека, зани-
мающего этот пост, как минимум ограничена. Ко-
лоскова вызывали на «ковер» и убедили уйти. Мут-
ко, назначенный в мае 2008 года министром спор-
та, в течение полутора лет совмещал деятельность 
на этой должности с руководством РФС и удалил-
ся из футбола без собственного желания после того, 
как президент Дмитрий Медведев в категоричной 
форме велел государственным чиновникам в тече-
ние месяца передать бразды правления в спортив-
ных федерациях профессионалам. Вот и возглавил 
после этого отечественный футбол «профессионал» 
Фурсенко, который сам говорил, что его назначили 
сверху. Не исключено, что для пущей важности. Так 
или иначе, прямого вмешательства властей в фут-
бол не чувствовалось.

Президент страны сказал, что никто не подтал-
кивал Фурсенко к отставке и что соответствующее 
решение он принял самостоятельно. Охотно верю. 

Сергей Александрович достаточно умен, чтобы по-
нимать: к главе государства его позвали не для об-
суждения последних футбольных сплетен. Подгото-
вился и извинился. Полторы недели вынашивал ре-
шение. Такое впечатление, что для наших любителей 
футбола нет ничего важнее извинений.

Прядкин: - У нас президент РФС - традиционно 
политизированная фигура. А это должен быть чело-
век, независимый от клубов, финансовых и государс-
твенных структур. Впрочем, здесь все будет зависеть 
от личности того, кто займет этот пост.

Смородская: - Он обязан быть фигурой самосто-
ятельной. Но общественное мнение должно учиты-
ваться при его выборах. Без обратной связи ничего 
не получится. Соответственно, и самому президенту 
не стоит забывать про позицию общественности.

Тарханов: - Сергей Фурсенко, думаю, был впол-
не самостоятельной фигурой, вот только его проек-
ты по созданию Кодекса чести, ряда комитетов как 
не работали, так и не работают.

Тихонов: - Говорят, в одном интервью Фурсенко 
сказал, что поставлен смотрящим за футболом. Ка-
кой-то блатной жаргон, честно говоря. Тем не менее 
определенные полномочия президенту РФС наверня-
ка дают. И он обязан отчитываться за свою работу. 
Фурсенко сейчас отчитаться не смог. Поэтому, ско-
рее всего, и подал в отставку.

Червиченко: - Смотря, с подачи кого он стал пре-
зидентом. И в зависимости от того, откуда идет фи-
нансирование его прожектов.

4. Лучшая, с вашей точки зрения, 
кандидатура на пост главного тренера 
сборной России?

Колосков: - Человек, который хорошо знает рос-
сийский футбол и наших футболистов. Притом не 
важно - отечественный это специалист или иност-
ранец. Но главное, чтобы он уже варился в котле на-
шего футбола, тренировал команду, добился с ней 
чего-нибудь или хотя бы поставил ей качественную 
игру. Те изменения, которые должны быть произве-
дены в национальной команде, требуют знания рос-
сийских реалий и резервов.

Просветов: - Когда встает вопрос о тренере для 
сборной, мы непременно сбиваемся на полемику по 
линии «россиянин - иностранец». При этом чужезе-
мец рисуется рвачом, который будет думать исклю-
чительно о том, как урвать и свалить, а отечествен-
ный бессребреник с думами о родине поведет к свет-
лому будущему. На самом деле и от того, и от другого 
потребуют результата, так что резервом они, если и 
озаботятся, то только в свободное от решения основ-
ных задач время. Разве иные российские клубные 
тренеры не гнобили на лавке молодежь, в то время 
как Жозе Коусейру в «Локомотиве» удивлял доверием 
совсем неопытным футболистам? Паспорт не обяза-
тельно определяет подход.

Если же говорить о конкретных именах, то мне 
было бы интересно посмотреть, как сработал бы со 
сборной такой тактик, как Курбан Бердыев. Заман-
чив был бы вариант с Даном Петреску. Дисциплину 
он точно навел бы. В то же время его не связывает с 
игроками прошлое, которое в других случаях футбо-
листов может смущать. 

Прядкин: - В идеале это должен быть россиянин, 
обладающий тренерской харизмой, характером, ав-
торитетом и опытом. Навскидку всем требованиям 
отвечает Валерий Газзаев. Но решать вопрос о назна-
чении тренера главной команды страны исполкому 
следует сообща. И еще обязательно надо восстано-
вить при президенте РФС тренерский совет.

Смородская: - Иностранец. 
Тарханов: - Только с тренером-россиянином мы 

сможем выстроить вертикаль подготовки игроков в 
национальную сборную. Иностранцу развитие рос-
сийского футбола - по барабану. Он замыкается на 
сборной, избегает общения с тренерами клубов пре-
мьер-лиги, юношеских сборных. Круг его общения 
крайне узок, и расширять его он не стремится.

Тихонов: - Я - за российского тренера. Хватит из-
деваться над народом и платить по семь миллионов 
иностранцам! Что сделал-то Адвокат? Да, из груп-
пы на чемпионат Европы вышел, а дальше? К со-
жалению, нашим футболистам нужна жесткая ру-
ка. Только тогда они нормально играют. Возможно, 
Газзаев - оптимальная кандидатура на пост главно-
го тренера сборной. 

Червиченко: - Газзаев.

5. Насколько серьезными 
должны быть перемены 
в сборной России?

Колосков: - Из 18 человек основного состава от 
трех до пяти нужно поменять. Вообще нельзя зале-
зать в ту петлю, в которую влез российский футбол 
семь лет назад. Я имею в виду сверхгонорары как тре-
нерам, так и игрокам, да и вообще излишнюю рос-
кошь. Надо опуститься с небес на землю, вернуть ко-
манду поближе к народу.

Да, с новым тренером может сложиться неприят-
ная ситуация. Ему предложат, например, адекват-
ные 2-3 миллиона в год, а он в ответ: «Как так, Адво-
кат получал минимум 7, я хуже, что ли?!» Но таким 
персонажам надо сразу указывать на выход - вот и 
все. Будущий президент РФС должен рискнуть и при-
струнить нового главного тренера, как и команду в 
целом. И Газзаев, и Тукманов, и Гершкович, и Тол-
стых имеют очень большой авторитет, потому спо-
собны на такие решительные меры.

Просветов: - Новый тренер непременно внесет 
что-то новое и в состав. Только ни в коем случае не-
льзя слушать революционеров с их «до основанья, а 
затем». Молодые игроки, даже очень талантливые, не 
отличаются стабильностью. Слепить только из них 
серьезную команду практически невозможно. Даже 
самые урожайные на футболистов годы дают единич-
ные всходы. На высшем уровне впоследствии прояв-
ляют себя от силы три-четыре человека. В 2004 го-
ду европейское первенство U-17 выиграли францу-
зы, и из той команды пробились теперь в сборную 
Бензема, Бен Арфа, Насри и Менез. А спустя два го-
да победила колывановская сборная, из которой в 
российской премьер-лиге более или менее играют 
Сапета, Прудников, Помазан да Маренич. И никто, 
между прочим, не согласится ради воображаемой 
победы на ЧМ-2018 загубить две грядущие кампа-
нии. Анатолий Бышовец не был понят, когда в 1998 
году заикнулся, что нацеливается не на Euro-2000, 
а на ЧМ-2002.

Прядкин: - У нас в меру ровная, достаточно силь-
ная команда, которая, несомненно, нуждается в при-
токе способной молодежи. Но вводить ее следует пос-
тепенно, не впадая в крайности.

Смородская: - Надо обязательно омолодить со-
став. Вместе с тем «старые дрожжи» никогда не подве-
дут. Все ведь видят, как блистательно играет 33-лет-
ний Пирло на чемпионате Европы. В общем, нужно 
создавать команду, но при этом не отказываться от 
тех ветеранов, которые все еще приносят пользу. 

Тарханов: - Для нового отборочного цикла в спис-
ке игроков сборной должны появиться новые фами-
лии. Но не стоит делать резких движений, надежные 
позиции следовало бы сохранить, а поменять процен-
тов 15 - 20 состава.

Тихонов: - Не думаю, что слишком серьезными. 
К отборочным матчам ЧМ-2014 надо привлечь пять-
шесть молодых футболистов. А убрать из сборной тех, 
у кого не осталось желания бороться. Есть ли сейчас 
там такие люди? Мне кажется, есть, раз на чемпио-
нате Европы некоторые футболисты встают минуте 
на 70-й. Это говорит о том, что человек либо не хочет 
играть, либо физически не готов. Но у меня просто 
в голове не укладывается, как игрок может остаться 
без сил уже к середине второго тайма?!

Червиченко: - Они должны быть глобальные! Ду-
маю, сборную надо омолодить минимум на 50 про-
центов.

Отдел футбола

Мнения влиятельных в российском футболе людей о новом президенте РФС и новом главном тренере сборной разошлись

НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ 
ДОЛЖЕН ЗНАТЬ 

ФУТБОЛ ИЗНУТРИ

КТО 
ЗАЙМЕТ 

ПУСТУЮЩЕЕ 
КРЕСЛО?

Окончание. Начало - стр. 1
И все-таки - кто сядет в кресло президента 

РФС? Из «выживших» и тех, кто на слуху, Виталий 
Мутко уже отказался. Аркадий Дворкович, толь-
ко-только ставший вице-премьером, завален от-
раслями и поручениями, куда ему еще и футбол? 
Борис Грызлов, напротив, ничем не завален, но 
это-то и смущает, ибо заваленной при назначе-
ниях по остаточному принципу может оказать-
ся футбольная работа. 

 Раз так, не вспомнить ли нам про штатный 
механизм выборов? Ну-ка, как оно там в уста-
ве прописано? Члены РФС выдвигают... Конфе-
ренция назначает... Бурные дебаты... Предвы-
борные прения... Лучший - на трон, проиграв-
шие - в оппозицию... 

К несчастью, отвыкли мы от этого. Механизм 
сломан, запылен, брошен в чулан. 

15 августа сборная сыграет с Кот-д’Ивуаром. 
Главного тренера нет, потому что нет президента 
РФС (при этом Дик Адвокат удружил всем трене-
рам-иностранцам, в которых нам теперь какое-
то время будут мниться его черты). С момента ре-
гистрации кандидатов до выборной конференции 
должно пройти не менее 40 дней. Где она, регис-
трация? Где выдвижения? Когда конференция? 
Почему молчат жутко независимые региональ-
ные федерации и прочие члены РФС, якобы оп-
ределяющие вектор развития российского фут-
бола? В каком направлении им хотелось бы дви-
гаться, кому подставить свое плечо? 

Члены съежились, скукожились, замерли, 
замолчали. Тревожный момент, сейчас лучше 
не высовываться. Вот спустят сверху фамилию 
- они все как один. А пока переждут, ибо ничего 
эти члены на самом деле не определяют, лишь 
голосуют за определенное другими. Сказано же 
- общественная организация! Какое общество - 
такая и организация. 

Один ВОБ не молчит. Готовится выдвинуть 
из своих рядов достойного кандидата. А может, 
не из своих, но все равно достойного. Полити-
чески активная сила, что вы хотите! Страшно-
вато представить, правда, что потребует эта си-
ла взамен, если ее выдвиженец действительно 
выиграет выборы. 

***
Между тем самовыдвижение в руководите-

ли РФС по уставу запрещено. Иначе, думаю, мы 
смогли бы увидеть в борьбе за кресло, пока власть 
пребывает в легкой оторопи, нескольких неорди-
нарных людей. К примеру, исполнительного ди-
ректора Олимпийского комитета России Нико-
лая Толстых. 

Помните его историю? Сергей Фурсенко вы-
давил, вытравил из футбола человека, имею-
щего в крови куда более высокий процент фут-
больных телец, нежели... Впрочем, важнее дру-
гое. Если кому-то не нравятся слова «выдавил» и 
«вытравил», позволю себе напомнить: документ 
УЕФА, в соответствии с которым Толстых сняли 
с одного из его футбольных постов, не воплощен 
в «эрфээсовскую» жизнь до сих пор. То есть в час-
ти, касающейся Толстых, циркуляр выполнили. 
На остальное забили. И письменных оснований 
разрыва договора РФС с юридически все еще су-
ществующей ПФЛ эта лига на руки так и не по-
лучила. Это ли не чистой воды аппаратное кил-
лерство? Это ли не нарушение законов, на стражу 
которых большой футбольный начальник и был 
поставлен вышестоящими товарищами? 

У Толстых, как у любого руководителя, есть 
недостатки: личностные и профессиональные. 
Он не слишком продвинут в коммерции, иногда 
резок, медийно тих. Но, во-первых, на этот слу-
чай существуют разные сценарии: либо часть 
вопросов возьмет на себя толковая команда, ли-
бо Толстых возглавит не весь РФС, а хорошо ему 
знакомое направление - при обязательном его 
возвращении в футбол. Во-вторых, у Толстых 
есть качества, которые в последнее время в осо-
бом дефиците: честность, системность и глубо-
кое знание футбола, особенно управленческих 
его основ. 

Почему бы нам в кои-то веки не сплясать от 
честности? Или опять выберем лукавство, лич-
ную лояльность, разделение на ровных и тех, кто 
еще ровнее, и, наконец, любовь к лозунгам, за ко-
торыми нет дел? 

***
«Крестный отец» Euro-2012 Григорий Сур-

кис во вчерашнем интервью «СЭ» привел слова 
премьер-министра Венгрии Виктора Орбана, 
сказанные на открытии последнего конгресса 
ФИФА в Будапеште: «Власть и спорт идут рядом: 
они должны объединять людей. При этом власть 
может быть благословением для спорта, а может 
- проклятием».

Благослови нас, власть, на что-нибудь фут-
больное. Хочется объединиться, но никак не по-
лучается.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
Варшава

«РУБИН» ПРЕДПРИМЕТ ЕЩЕ ОДНУ 
ПОПЫТКУ КУПИТЬ ЯНБАЕВА

«Рубин» вновь вернулся к рассмотрению кандидатуры защитника «Локо-
мотива» Рената Янбаева. Селекционеры казанского клуба прорабатывают ва-
рианты покупки уже этим летом прав на 28-летнего футболиста (рост 178 см, 
вес 71 кг), чей контракт с железнодорожниками действует до декабря 2013 го-
да. При этом волжане, по данным «СЭ», намерены предложить Янбаеву трех-
летнее соглашение.

Напомним, что впервые коллектив из столицы Татарии проявил предметный 
интерес к Янбаеву еще в декабре прошлого года, причем руководство москви-
чей не стало бы возражать против перехода на определенных условиях. Одна-
ко тогда стороны не сумели достичь договоренности. Теперь же многое будет 
зависеть от позиции нового главного тренера «Локо» Славена Билича.

Напомним, что с середины 2007 года Янбаев провел за красно-зеленых 104 
матча в чемпионатах России, но прошлой весной потерял твердое место в стар-
товом составе. Еще 12 встреч (1 гол) в РФПЛ он отыграл за «Кубань». 

Вячеслав КОРОТКИН

БАЛЯЙКИН ПЕРЕШЕЛ В «КРЫЛЬЯ»
Полузащитник Евгений Баляйкин, сыгравший за основной состав «Руби-

на» 51 матч, продолжит карьеру в «Крыльях Советов». Прошлый сезон 24-лет-
ний футболист на правах аренды провел в «Томи». 

- Об интересе ко мне со стороны «Крыльев» я узнал в конце прошлого се-
зона, - сказал Баляйкин «СЭ». - Очень рад возможности продолжить карьеру в 
таком городе, как Самара, где, как я понимаю, создается команда, перед ко-
торой будут стоять серьезные цели.

- В «Рубине» была острая конкуренция за место в основном составе. 
Насколько уверенно вы себя чувствуете в такой ситуации? 

- Конечно, конкуренция всегда идет только на пользу. В «Рубине» действи-
тельно было по три претендента на каждую позицию на поле, причем конку-
рировать приходилось с легионерами, обладающими колоссальным опытом. 
Но я привык к этому.

Баляйкин приступит к тренировкам в составе «Крыльев Советов» в Австрии, 
где команда проведет сбор со 2 по 16 июля. По словам новичка самарцев, он 
хотел бы играть в «Крыльях» под своим любимым 23-м номером. Он, кстати, 
сейчас как раз свободен.

Сергей ГАВРИЛОВ, Арнольд ЭПШТЕЙН

СПАРРИНГ «АМКАРА» БЫЛ ПРЕРВАН 
ИЗ-ЗА МАССОВОЙ ДРАКИ

Заключительный контрольный матч «Амкара» на сборе в Сербии завершился 
скандалом. Как сообщили «СЭ» коллеги из белградской газеты «Политика», в сере-
дине второго тайма  встречи пермяков с черногорской «Зетой» на поле вспыхнул 
конфликт, который стремительно перерос в массовую драку. В результате пота-
совки нападающий уральцев Никита Бурмистров получил достаточно серьезную 
травму головы. О продолжении игры в такой ситуации речь уже не шла.

Вячеслав КОРОТКИН

Вчера на клубной базе в подмосковных Ватутинках прошла первая тренировка ЦСКА с участием игроков, 
вернувшихся из национальных сборных после участия в Euro-2012

Леонид СЛУЦКИЙ: «НАМ НУЖНЫ ДВА ИГРОКА 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ЗОНЫ И ОДИН - ГРУППЫ АТАКИ» 

- Как оцениваете состояние коман-
ды в целом и сборников в частности: 
как физическое, так и психологичес-
кое?

- Состояние у всех разное. С учетом 
очень длинного сезона, с учетом то-
го, что отпуска у ребят практически не 
было, что кто-то из них на Euro играл 
постоянно, а кто-то выходил на замену 
или оставался в запасе, что были люди, 
которые вызывались на товарищеские 
матчи своих команд, а в чемпионате не 
участвовали, команда начинала под-
готовку к сезону в три этапа, - сказал 
главный тренер армейцев Слуцкий по 
окончании тренировки на встрече со 
студентами факультета «Менеджмент 
в игровых видах спорта» RMA. - Первы-
ми 10 июня из отпуска вышли те футбо-
листы, кто на Euro-2012 не ездил. А се-
годня первую тренировку провели на-
ши основные сборники, да и то пока не 
все: в команде еще нет Нецида, Верн-
блума, Дзагоева. Такое положение, ко-
нечно, создает нам большие сложнос-
ти при подготовке, тем более что наш 
чемпионат, хоть мы формально и пе-
решли на систему «осень - весна», все 
равно начнется значительно раньше 
европейских.

Главная задача тренерского штаба 
сейчас - сделать так, чтобы в команде 
не было откровенно слабых звеньев, 
привести физическую форму тех, кто 
в последнее время играл много, в соот-
ветствие с состоянием тех, кто играл 
мало или почти не играл. 

- Какие позиции на поле, на ваш 
взгляд, нуждаются в усилении?

- Команда пополнилась очень силь-
ным бразильским защитником Мариу 
Фернандесом. Кроме того, мы нужда-
емся в двух игроках центральной зоны 
и одном футболисте группы атаки. Со-
ответствующая работа нашей селекци-
онной службой ведется.

- Какова в клубе роль Валерия Не-
помнящего, назначенного советни-
ком президента по спортивным воп-
росам?

- Валерий Кузьмич, как я понимаю, 
будет работать во взаимодействии с 
нашей селекционной службой, с тре-
нерами детской школы и молодежной 
команды. Кроме того, он при необходи-
мости будет делиться опытом, давать 
рекомендации сотрудникам различных 
отделов клубного офиса, которым, мо-
жет быть, не хватает чисто футбольных 
знаний или информации.

- Кто станет чемпионом Европы?
- Лично мне хотелось бы, чтобы по-

бедила Германия. Почему не Испания? 
Потому, что за игрой Испании, на мой 
взгляд, наблюдать в последнее время 
стало не так интересно, как прежде. 
Все очень предсказуемо, заранее яс-
но, как они станут действовать. Забе-
рут мяч, соперник вдесятером выстро-
ится у своей штрафной - и весь вопрос 
будет в том, как скоро испанцам удас-
тся забить. 

Германия, с моей точки зрения, иг-
рает в тактически гораздо более раз-
нообразный футбол. Кроме того, мне 
очень импонирует немецкая органи-
зация всего футбольного дела. Их ны-
нешние успехи - следствие того, что 12 
лет назад в стране была принята комп-
лексная программа развития футбола, 
в основе которой лежит опора на под-
готовку собственных кадров. И вот те-
перь благодаря этой программе 70 про-
центов игроков в немецких клубах - это 
игроки с немецким паспортом, при том 
что Германия - это единственная стра-
на в Европе, где лимита на легионеров 
не существует вовсе.

Петр БРАНТОВ

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
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Арнольд ЭПШТЕЙН из Самары

Белорусский форвард - один из тех 
футболистов, без которых нынешние 
«Крылья» просто не представить. Но 

очень может быть, что начало чемпиона-
та-2012/13 самарской команде предстоит 
провести без Корниленко. Дело в том, что 
Сергей - один из кандидатов в олимпийс-
кую сборную Белоруссии, которая завое-
вала путевку в Лондон. И довольно труд-
но представить, что тренер этой команды 
Георгий Кондратьев, сам в прошлом пре-
красный форвард, откажется от услуг фут-
болиста, способного расправиться с любой 
обороной...

Однако сам Сергей попросил разговор на 
олимпийскую тему немного отложить. По 
крайней мере до того дня, когда предвари-
тельный список кандидатов на место в сбор-
ной не превратится в окончательный. А про-
изойдет это 9 июля, когда белорусская фе-
дерация должна будет отправить в Лондон 
официальную олимпийскую заявку.

Так что пока пришлось поговорить с Сер-
геем о делах самарских и российских...

- Это первая ваша предсезонка в составе 
«Крыльев»...

- (Улыбается.) Не совсем так - я же зим-
ние сборы с командой тоже проходил.

- Но чемпионат-то начинается именно сей-
час. Или у вас все равно ощущение, что сезон 
продолжается?

- Нет, я, конечно, понимаю, что мы го-
товимся к старту нового первенства. Прос-
то говорю о том, что эти сборы в «Крыльях» 
для меня не первые.

- Тренировки чем-то отличаются от тех, 
которые были в ваших прежних клубах?

- Конечно, ведь у каждого тренера всегда 
есть что-то свое. Могу сказать, что трениров-
ки Андрея Николаевича мне нравятся. Они 
всегда очень динамичные, много работы с 
мячом, упражнения интересные.

- В конце сегодняшнего занятия Кобелев 
поблагодарил команду за то, как она работала 
в период больших нагрузок. Вы по себе чувс-
твуете, что тренировки тяжелые?

- Да. Усталость чувствуется, да и по ут-
рам ноги несвежие (смеется). Но во время 
сборов так и должно быть.

- Жара мешает?
- В первые дни тренировок было очень 

жарко, потом немного прохладнее, а сейчас 
опять марево. Я это не люблю.

- Может, сейчас это, наоборот, на пользу? 

Ведь играть, не исключено, придется именно 
в такую погоду.

- Не знаю, кому как, а мне жара точно не 
союзник. Тем более в период подготовки, 
когда идут большие нагрузки.

- В последние полгода команды второй 
восьмерки не играли с лидерами чемпиона-
та. Нет опасения, что они отвыкли от хоро-
шего футбола, и благодаря этому ведущие 
клубы будут иметь дополнительное преиму-
щество?

- Мне с самого начала не очень-то пон-
равилось это разделение на две восьмерки. 
Всегда ведь интереснее играть с сильными 
соперниками. Но я не думаю, что это будет 
иметь какие-то далеко идущие последствия. 
Полгода - не такой уж и долгий срок. Да и мо-
тивация проявить себя на фоне лучших клу-
бов будет еще больше - мы же соскучились 
по таким играм.

- А как вам перспектива играть в Сама-
ре 15 декабря? В команде обсуждается эта 
тема?

- Я не слышал таких разговоров. Мы так 
далеко не заглядываем.

- Неужели нет легкого ощущения бреда?
- (Улыбается.) Вообще-то есть. Но что де-

лать? Если надо играть, значит, будем...

Арнольд ЭПШТЕЙН
из Самары

Над футбольным полем тре-
нировочной базы «Крыль-
ев Советов» по-прежнему 

возвышается «горка Ашотыча» - 
впечатляющих размеров соору-
жение, построенное по иници-
ативе Александра Маркарова, 
который помогал Гаджи Гад-
жиеву в уже почти легендар-
ные для Самары «бронзовые» 
времена. Тогда редкое занятие 
обходилось без серии рывков 
вверх, которые совершали фут-
болисты...

У преемников Гаджие-
ва взгляды на тренировоч-
ный процесс другие - и с тех 
пор «горка Ашотыча» остается 
не более чем деталью местно-
го ландшафта. В то же время 
масштабный ремонт, который 
только-только завершился на 
базе «Крыльев», ее не коснулся. 
И сейчас единственным чело-

веком, который регулярно по-
коряет ее вершину, является… 
видеооператор самарской ко-
манды Дмитрий Шилов - с вер-
хотуры снимать сподручнее.

А вот окружающий пейзаж 
изменился почти до неузнава-
емости. Самое главное - на базе 
наконец-то перестелили поля. 
На главном появился прекрас-
ный травяной газон, на втором 
- синтетический, и тоже с по-
догревом. По дружным увере-
ниям тренеров и игроков «Кры-
льев», прежде тренироваться в 
таких условиях в Самаре им не 
доводилось.

Впрочем, даже если жизнь 
футболистов и становится ком-
фортнее, в более легкую от это-
го она не превращается. Трени-
ровки у «Крыльев» сейчас тяже-
лые - об этом говорят игроки, 
это подтверждает и Андрей Ко-
белев. Но команда, судя по все-
му, с предложенными нагруз-
ками справляется. По крайней 
мере вчера, завершая утрен-

нее занятие, главный тренер 
«Крыльев Советов» поблагода-
рил игроков за терпение и са-
моотдачу. «В Австрии первая 
неделя тоже будет трудной», - 
добавил он.

Еще одна новая деталь са-
марских футбольных декораций 
- вокруг поля больше нет фла-
гов тех стран, игроки которых 
защищают цвета «Крылышек». 
Логику в этом усмотреть мож-
но - если относительно недавно 
самарская команда была одной 
из самых интернациональных в 
стране, то сейчас флаги смот-
релись бы сиротливо. Здесь ос-
тались бы канадский, фран-
цузский, ну и украинский с бе-
лорусским. А вот алжирский, 
сербский, болгарский, словенс-
кий, конголезский и колумбийс-
кий - представители этих стран 
играли за «Крылья» в минувшем 
сезоне - уже не нужны. Погова-
ривают, правда, что «Крылья» 
могут укрепиться парой фут-
болистов из Латинской Амери-

ки, но кто эти люди, чьих кро-
вей они будут и когда появятся 
на самарском футбольном гори-
зонте - большой вопрос.

Пока же костяк команды со-
ставляют россияне и белорусы. 
Правда, белорусская диаспо-
ра, скорее всего, сократится - 
Александр Глеб, похоже, карь-
еру в Самаре не продолжит. Но 
два Сергея - Веремко и Корни-
ленко - и два Дмитирия - Мо-
лош и Верховцов - по-прежне-
му в строю.

Андрей Кобелев, говоря о 
составе команды на предстоя-
щий сезон, вообще предлагает 
смотреть на вещи оптимистич-
но: мол, костяк футболистов со-
хранен, а время для того, что-
бы усилиться, еще есть. Что ж, 
вчера одного новичка «Крылья» 
как раз подписали: трехлетний 
контракт с самарским клубом 
заключил полузащитник Ев-
гений Баляйкин. Он присту-
пит к тренировкам на сборе в 
Австрии.

«Крылья Советов» готовятся к новому сезону на новеньком поле 
своей тренировочной базы

К ВЕРШИНАМ МАСТЕРСТВА, НО НЕ В ГОРУ
Сергей КОРНИЛЕНКО: 

«СЕЙЧАС И ДОЛЖНО БЫТЬ ТЯЖЕЛО»

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГАФУТБОЛ

Вчера. Москва. Александр САМЕДОВ в редакции «СЭ».

Вчера. Москва. Ведран ЧОРЛУКА.

Антон МАТВЕЕВ
из Москвы

Бросив вещи в гостинице «Бородино», 
Чорлука не сразу спустился вниз, что-
бы, как планировалось, дать первое ин-

тервью российскому СМИ. Полчаса, что я 
прождал Ведрана, он, как выяснилось, спал. 
«Тяжелый день у парня: перелет, медобсле-
дование, подписание контракта», - объяснил 
мне агент футболиста. Наконец, заспанный 
Чорлука появился в лобби отеля. И первым 
делом извинился. Сказал:

- Прошу прощения, я очень сильно ви-
новат.

- Никаких проблем, у нас в стране каж-
дый имеет право на сон, - пошутил я в от-
вет. Ведран улыбнулся. А я задал первый 
вопрос:

- «Мне здесь все нравится», - эту фразу как 
мантру повторяют все иностранные нович-
ки российских клубов. Вы тоже ее произне-
сете?

- Скажу больше: Россия для меня - осо-
бая страна. Ведь именно здесь я дебюти-
ровал в составе сборной Хорватии. Вообще 
судьба - удивительная штука. Знаете, на ка-
ком стадионе мы тогда играли с вашей сбор-
ной? Угадайте!

- На «Локомотиве».
- Вот именно! Мне, помню, дико понра-

вилась арена. Поверьте, это не пустые слова 
- не так часто можно встретить столь удоб-
ный стадион. Потому сейчас я недолго думал 
над предложением «Локо». История со стади-
оном - как символ. Я быстро понял, что это 
клуб с большими амбициями. И очень бла-
годарен президенту клуба Ольге Смородс-
кой, которая сделала все, чтобы переход со-
стоялся.

- «Понятно, еще один приехал ради беше-
ной зарплаты», - такова первая реакция мно-
гих российских болельщиков на приезд в Рос-
сию очередного легионера.

- Не мой случай. Я не мог отказать Сла-
вену Биличу. Понимаю, что могу помочь - и 
«Локо», и тренеру, с которым долго работал в 
сборной. К тому же я многое знаю о России, о 
вашем футболе. Мне на самом деле интерес-
но поиграть в таком сильном чемпионате и 
отличном клубе.

- Представьте, что «Локомотив» тренирует 
не Билич. В этом случае приехали бы?

- Конечно! Билич - невероятно важная, но 
не единственная причина, почему я выбрал 
«Локо». В этом клубе видна перспектива, и я 
хочу развиваться вместе с ним.

- Внесите ясность в ваш футбольный пас-
порт: вы центральный защитник или правый?

- Мне чуть-чуть удобнее играть в центре 
обороны. Но и справа я чувствую себя как 
рыба в воде. Тем более что в клубах немало 
играл именно на этой позиции.

- Можете ли вы, Ведран, назвать трех самых 
известных людей России?

- Ух, озадачили вы меня… Хотя, нет, знаю, 
Путин! Угадал?

- Так точно. Остались еще двое.
- Лучше я назову вам тех трех россиян, 

которые самые популярные лично для ме-
ня. Первый, конечно же, СуперПав! Я играл 
с Павлюченко четыре года - он очень технич-
ный форвард, может приложиться и с левой 
ноги, и с правой, и головой. В общем, напада-
ющий что надо! И просто отличный парень. 
Второй - Аршавин. Я играл против него, и это 
ой как непросто! Третий - Широков.

- Вы тоже поклонник его высказываний в 
твиттере?

- О, нет, что вы! Мне без разницы, что он 
пишет. Главное, как этот парень играет в 
футбол.

- На самом деле тройка самых популярных 
людей России такова: Путин, Аршавин, Сла-
вен Билич.

- Ничего себе! Опять шутите?
- Ну, я немножко приукрасил, но факт в том, 

что Билича у нас действительно уважают и 
даже обожают. Что в нем особенного?

- Он классный мужик - это главное. Без-
условно, знает футбол от и до, прекрасный 
тренер. В его авторитете, профессиональ-
ных качествах никто не смеет усомниться. Но 
при этом Славен - наш друг, который всегда 
выслушает любого и просто поболтает о том 
о сем. Для него нет запретных тем. Он готов 
говорить о чем угодно. И всегда придет на по-
мощь. Поэтому все хорватские игроки всегда 
бились за него, готовы были буквально уме-
реть на поле.

- Он лучший тренер в вашей жизни?
- Он - и еще один специалист, имя которо-

го я вам не назову (смеется). Со Славеном я 
проработал восемь прекрасных лет. Он очень 
многое для меня значит.

- Вы друзья с Лукой Модричем - может, 
отговорите его от перехода в «Реал» и позо-
вете в «Локо»?

- Давайте вы сами ему сделаете такое 
предложение (смеется).

- Он меня не послушает.
- Лука слушает всех, поверьте. Ему всегда 

интересно мнение людей. Но он взрослый па-
рень и сам примет решение. А в «Локо» хвата-
ет сильных футболистов и без Модрича.

- Павлюченко сказал, что очень обрадовал-
ся вашему трансферу.

- А уж как я обрадовался, когда узнал, что 
Ромка играет в «Локомотиве»! Буду рад с ним 
снова общаться. Павлюченко - очень живой 
и искренний парень. Такое ощущение, что он 
родился с улыбкой на лице. Она почти никог-
да его не покидает.

-  Павлюченко рассказывал, что вы - чело-
век веселый.

- Что тут сказать - виновен (смеется). Счи-
таю, что постоянно быть серьезным - глупо. 
Порой перед важным матчем нужно разря-
диться, пошутить, подколоть кого-нибудь. 
После этого лучше играется. В «Тоттенхэ-
ме» мы с ребятами постоянно разыгрывали 
друг друга.

- Но как же вам шутить в «Локо» - русский-
то вы не знаете.

- Только пока! Собираюсь стать в команде 
штатным шутником и выучу русский язык. 
Обязательно.

- Я почти шокирован. Редкое, но похваль-
ное желание для легионера.

- Считаю абсолютно естественным и не-
обходимым выучить язык страны, где буду 
выступать. Тем более что русский во многом 
похож на хорватский. Уверен, мне будет не 
очень сложно. Уже сейчас могу произнести 
«хорошо» и «спасибо».

- Если бы вы родились не в Хорватии - кем 
хотели бы оказаться: англичанином, немцем 
или русским?

- Неплохо было бы родиться в Арабских 
Эмиратах (смеется). 

- Напоследок о Euro-2012: кто выигра-
ет чемпионат? Только не говорите, что Испа-
ния…

- А вот и не скажу. Конечно, испанцы ве-
ликолепны, но на меня большое впечатление 
произвели итальянцы. Невероятная команда! 
Вы даже не представляете, как сложно играть 
против подопечных Чезаре Пранделли. Так 
что Euro выиграет именно Италия.

- Мало кто понимает, как Россия могла так 
провалиться. Может, Ведран Чорлука знает?

- К сожалению, я тоже теряюсь в догад-
ках. Был уверен, что вы выйдете из группы. 
Особенно после прекрасного первого матча. 
Возможно, парни элементарно недооцени-
ли Грецию.

- К слову о недооценке: Гус Хиддинк назы-
вал Павлюченко спящим гигантом. 

- Хиддинк ошибался. Я знаю Павлючен-
ко по английской премьер-лиге. Видел, как 
Ромка адски трудится на тренировках. И как 
замечательно играет, когда ему дают шанс. 
Поверьте, если бы Павлюченко спал на тре-
нировках - Реднапп его сразу убил бы (сме-
ется). 

- Он не особо любил Рому, как и вас.
- Ну… Реднапп - очень странный человек 

(смеется). Главное, чтобы нам доверял Би-
лич. Вот он уж точно не странный.

Ведран ЧОРЛУКА: 
«ОБЯЗАТЕЛЬНО ВЫУЧУ РУССКИЙ»

Вчера контракты с «Локомотивом» подписали двое известных игроков. Недавний динамовский полузащитник 27-летний Александр Самедов заключил 
соглашение на четыре года. Бывший защитник «Тоттенхэма» 26-летний хорват Ведран Чорлука, последние полгода выступавший на правах аренды 

за немецкий «Байер», - на три. Чуть позже оба дали интервью корреспондентам «СЭ».

Александр САМЕДОВ: 
«ОДИН ЧЕЛОВЕК», 

ПО ЖЕЛАНИЮ КОТОРОГО Я УШЕЛ 
ИЗ «ДИНАМО», - СИЛКИН»

Сразу после подписания конт-
ракта Самедов приехал к нам в 
редакцию - для первого интер-

вью в качестве нового старого желез-
нодорожника. Переход оказался бо-
лее чем неожиданным, можно ска-
зать, сенсационным. А потому и не 
знал толком, как на него реагиро-
вать, тем более что, по словам самого 
27-летнего футболиста, в динамовс-
ком клубе его все устраивало.

- Даже не знаю, поздравлять вас 
или нет?

- В любом случае - да. Я подспи-
сал соглашение с солидным клубом 
и, несмотря ни на что, рад в нем ока-
заться.

- Но вы были в другом не менее 
солидном клубе, не так ли?

- Это верно. Но по некоторым 
причинам мне пришлось покинуть 
«Динамо».

- Со стороны ничто не предвеща-
ло такого поворота событий. Когда вы 
решили, что покинете «Динамо»?

- В тот момент, когда узнал, что 

во мне не заинтересован главный 
тренер. Вернее, так: он был не про-
тив моего ухода и даже - за. Меня это 
очень удивило, просто не ожидал ни-
чего подобного. На тот момент не 
рассматривал никаких вариантов 
ухода из «Динамо», но после того, как 
узнал я, а следом и другие футболь-
ные люди, что тренер не заинтерсо-
ван во мне, пошли звонки из других 
клубов с предложениями. Подумал: 
раз так, главный тренер не объявил 
свое мнение лично, а говорил за спи-
ной, то правильно будет покинуть 
клуб. Своей игрой, как мне кажет-
ся, я не заслуживал, чтобы главный 
тренер так поступал.

- О том, что Силкин на вас не рас-
считывает, узнали уже на проходя-
щем в эти дни в Австрии динамовс-
ком сборе?

- Слухи доходили и до сбора. Но 
окончательно удостоверился уже в 
Австрии.

- Не проще ли было подойти к тре-
неру и поговорить еще до начала 
сбора?

- Даже не думал об этом. Пола-
гал, что доносившаяся информация 
- только слухи. Но когда узнал, что 
это сто процентов его слова, то…

- Какие слова?
- Он сказал: мол, если по Самедо-

ву есть предложения, то продавай-
те, у меня есть на эту позицию фут-
болисты. Назвал фамилии, которые 
озвучивать не буду. Там и больше 
было сказано, но это уже, что назы-
вается, не для прессы.

- Правильно ли понимаю, что имен-
но Силкин был инициатором вашего 
ухода из «Динамо»?

- Да. Мне он об этом не говорил, а 
с руководством делился. 

- Насколько знаю, еще после окон-
чания чемпионата России вам звони-
ли из разных клубов с предложения-
ми. Можно ли назвать, что это были 
за клубы?

- Абсолютно уверен, что поступ-
лю правильно, если раскрывать их 
не стану. Но интерес на самом де-
ле был. И большой. Что подтвер-

дилось в те два-три дня, когда все 
окончательно вылезло наружу. У 
меня шли переговоры в каком-то 
сумасшедшем темпе, надо было оп-
ределяться. Все звонившие клубы 
были настойчивы, но выбор в лю-
бом случае был за мной. Взвесив 
все «за» и «против», остановился на 
«Локомотиве».

- Это были российские клубы?
- Да.
- Из первой восьмерки минувшего 

чемпионата?
- Конечно. (Улыбается.)
- Любопытно, что вы отвечали на 

звонки с предложениями сразу по 
окончании  чемпионата?

- Прежде всего, хочу напомнить, 
что полгода назад подписал с «Дина-
мо» четырехлетнее соглашение. Ин-
терес со стороны других клубов был 
ко мне и тогда, и уже после выхода 
команды из отпуска в январе. Но я 
был уверен на сто процентов, что 
продолжу карьеру в «Динамо». Чему 
подтверждением - подпись под уже 

упомянутым соглашением с этим 
клубом. Иначе зачем мне его было 
подписывать?! В клубе меня все ус-
траивало! Но ситуация повернулась 
таким образом, что пришлось при-
нять другое решение. С уважением 
к себе отношусь и, как мне кажется, 
не заслуживал, чтобы за моей спи-
ной главный тренер говорил то, что 
он сказал.

- То есть на сбор в Австрию вы 
ехали с полной уверенностью, что 
сезон начнете в «Динамо»?

- Быть до конца уверенным не 
мог, поскольку слухи-то все-таки до-
носились. Но в планах у меня не бы-
ло что-то менять.

- Если подвести черту под обсуж-
дениями в интернет-пространстве, 
порожденными вашим высказыва-
нием о том, что в вашем расставании 
с «Динамо» виноват «один человек», 
по желанию которого вы и ушли. Это 
- Силкин?

- Да.
Александр МАРТАНОВ
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Этого человека включили в список ста самых 
великих людей Германии за всю ее историю, 
у входа на гамбургский стадион воздвигнуто 

бронзовое изваяние его ноги (высота - 3,5 м, вес - 
4 тонны), он был лидером немецкой атаки на че-
тырех чемпионатах мира. Несмотря на громкую 
славу и кучу наград, Зеелер всегда совершенно 
свой в любой компании болельщиков, которые 
уже много лет называют его «наш Уве». Этот вы-
сокий титул, как он не раз подчеркивал, для него 
важнее всех других.

- Германия еще никогда не побеждала Италию в 
финальных турнирах мировых  и европейских чем-
пионатов. Вам не кажется, что «Скуадра адзурра» 
наводит на бундестим страх? - спросил легендар-
ного немца корреспондент «СЭ».

- Думаю, у нынешней нашей сборной никакого 
страха перед Италией нет. На этот раз мы выиг-
раем. Да, в спорте случается всякое, и итальянцы 
всегда были для нас трудным соперником, но на 
этом Euro Германия по-настоящему сильна. Гер-
мания победит.

- В чем, на ваш взгляд, сила бундестим?
- У нас очень ровная, целеустремленная ко-

манда. Она хороша не только в защите и полуза-
щите, но и впереди. Полагаю, в атаке мы намно-
го опаснее Италии. 

- Видите ли вы у Германии хоть какие-то сла-
бости?

- Если честно, нет. Тем более что на нашей ска-
мейке ждут своего часа очень хорошие игроки, ни 
в чем не уступающие основе.

- Но немцам придется иметь дело с таким зуб-
ром, как Пирло...

- В одиночку ничего не добьешься. Футбол - ко-
мандный спорт. В коллективных действиях мы 
Италию превосходим. 

- А как вам пенальти Пирло в ворота англичан?
- С его стороны это было, конечно, очень, очень 

смело. Но в итоге он все сделал правильно! Пирло, 
безусловно, великолепный полузащитник, его не-
обходимо самым внимательным образом опекать. 
Но уверен, что Йоахим Лев знает об этом и без мо-
их подсказок. 

- В воротах у Италии - Буффон. Возможно, луч-
ший сейчас голкипер мира...

- Зато у нас есть Нойер - вратарь того же уров-
ня. На этой позиции у команд равенство.

- Вы когда-то играли против Льва Яшина. Как в 
сравнении с ним Буффон?

- Некорректный вопрос. Оба блестящие масте-
ра, но времена меняются. Яшин был голкипером 
абсолютно мирового класса, он это доказывал в 
течение многих лет. Буффон - тоже.

- Известно, что вы не только играли против Яшина, 
но и дружили с ним...

- Мне трудно объяснить почему, но после пер-
вой же встречи у нас возникла обоюдная симпа-
тия. Любили посидеть вместе - отлично понима-
ли друг друга с помощью жестов и отдельных ан-
глийских слов. Как-то выпили вместе водки - дело 
было после матча за сборную мира. Яшин пригла-
сил меня с тренером сборной ФРГ Хельмутом Ше-
ном, и мы пропустили по рюмочке.

- Продолжим воспоминания. Вы играли в леген-
дарном полуфинале ЧМ-1970 Германия - Италия, 
который закончился поражением немецкой коман-
ды - 3:4. Многие считают, что тот поединок был 
лучшим матчем в истории футбола. Чем лично вам 
запомнилась игра?

- После основного времени на табло было 1:1... 
Об арбитрах я обычно не говорю, уважаю их ра-
боту, но в том матче Ямасаки судил не так уж хо-
рошо. С другой стороны, если бы судил по-друго-
му, встреча, возможно, не стала бы легендарной... 
Итальянцы тогда были хороши во всех линиях, в 
каждой играли люди какого же уровня, как Пир-
ло. 

- «Скуадра адзурра» образца 1970 года была 
более зрелой, чем нынешняя?

- Перед Еuro-2012 у итальянцев возникло мно-
го трудностей, к тому же ряд важных игроков ока-
зался травмирован - поэтому многого от них не 
ждали. Но уже в первом матче они здорово вы-
глядели против Испании и убедили всех, что им 
многое по плечу. 

- Вырисовываются интересные параллели. Перед 
ЧМ-1982 в итальянском футболе грянул скандал, но в 
итоге «Скуадра адзурра» в финале обыграла немцев. 
Перед ЧМ-2006 на Апеннинах снова был скандал, но 
Италия тем не менее в полуфинале одолела Герма-
нию, а затем выиграла и в финале. Перед Euro-2012 
очередной скандал, и Италия уже в полуфинале - 
против немцев...

- Думаю, итальянской сборной некоторые до-
полнительные волнения, тревоги - на пользу. 

- Все гадают: кто у сборной Германии сыграет 
впереди - Клозе или Гомес? Если бы бундестрене-
ром были вы, кого поставили бы?

- Избавьте меня от ответа. Лев видит игроков 
каждый день на тренировках, знает, какое у каж-
дого самочувствие, каково физическое, психоло-
гическое состояние, и на каждую игру выбирает 
оптимальную схему. Будь моя воля, я отправил 

бы на поле обоих. Но решения принимает Лев. К 
счастью, он пока ни разу не ошибся.

- Кто для вас игрок номер один в нынешней 
немецкой сборной?

- В одном матче сильнее один, в следующем - 
другой. Но кто для нас очень важен, так это за-
щитник Матс Хуммельс. С моей точки зрения, он 
просто блистателен. 

- Раз в победе над Италией вы уверены, рискне-
те назвать счет?

- 2:1.
- А кто сразится с бундестим в финале? (Наш раз-

говор состоялся перед поединком Испания - Португа-
лия. - Прим. Е.Ш.).

- Думаю, Испания, но в футболе никогда нельзя 
быть в чем-то уверенным до конца. Если в фина-
ле действительно встретятся немцы и испанцы, 
мы победим.

- У российских болельщиков сейчас, мягко гово-
ря, не такое настроение, как у немецких. Как вы вос-
приняли неудачу сборной России в групповом тур-
нире?

- Это была огромная неожиданность: все ду-
мали, что ваша команда пройдет на чемпиона-
те очень далеко. 

- Почему, на ваш взгляд, россияне проиграли 
грекам?

- Прежде всего потому, что не забили ни одно-
го гола. Ваши парни в предыдущих матчах выгля-
дели сильно, и многие поверили в то, что Россия 
- один из фаворитов. Но против греков случился 
конфуз. Да, у России была самая возрастная ко-
манда, но, считаю, это никакого значения не име-
ло. Скорее ваша сборная греков недооценила. А 
это всегда опасно.

Ефим ШАИНСКИЙ
Франкфурт

Йоахим ЛЕВ: 
«МЫ ИДЕАЛЬНО 
ГОТОВЫ К ТОМУ, 
ЧТОБЫ ВЫИГРАТЬ 

У ЛЮБОГО 
СОПЕРНИКА»

Игорь РАБИНЕР из Варшавы

Главный тренер бундестим на предматчевой 
пресс-конференции как всегда был спокоен 
и обстоятелен. И начал встречу с журналис-

тами с заявления:
- Сегодня мы там, где и хотели быть к этому 

моменту турнира. И не только мы. В полуфинал 
вышли четыре сильнейшие команды турнира. 
Они играют в самый интересный, компактный, 
зрелищный футбол. Матч будет очень упорным 
и пройдет на высшем уровне. Для победы приго-
дится немного удачи. Но мы хорошо готовы, с не-
терпением ждем игры, знаем свою силу. Считаю, 
что мы имеем все для того, чтобы выйти в финал. 
И никого не бояться. 

- Согласны, что ключевыми игроками в нынеш-
нем составе «Скуадры адзурры» являются Буффон, 
Пирло и Балотелли?

- Отчасти это правда, но сборная Италии - 
очень сбалансированная во всех линиях коман-
да. В то же время считаю, что особую роль в ней 
играет Андреа Пирло. Он задает тактический ри-
сунок игры, ведет игру, генерирует идеи. Одна из 
наших главных задач - встать на его пути и что-
бы наша полузащита в целом переиграла сред-
нюю линию соперника, диктовала ей выгодный 
нам темп игры. 

- Чем диспозиция перед этим матчем отличает-
ся от событий шестилетней давности, когда бун-
дестим уступила итальянцам в дортмундском 
полуфинале ЧМ-2006?

- Тогда у нас не было достаточно зре-
лости. В то же время изменились и ита-
льянцы. Когда мы с ними сыграли вни-
чью - 1:1 - в товарищеском матче 2011 
года, то уже увидели, что это не пре-
жняя «Скуадра адзурра», ориенти-
рованная только на оборону и 
контрвыпады. Команда Чезаре 
Пранделли играет в гораздо 
более атакующей манере, в 
то же время не теряя ква-
лификации сзади. 

А история - она на 
события сегодняш-
него дня не влияет 
совершенно. Сейчас 
наша команда иде-
ально готова для то-
го, чтобы выиграть 
у любого соперни-
ка в мире. Главное 
- играть в свою иг-
ру, нащупать собс-
твенный ритм и 
использовать свои 
сильные стороны. 
Все для этого у нас 
есть, мы сильны, 
смелы и сконцен-
трированны. 

- Верите в тра-
диции? Германия-то 
еще ни разу в офици-
альных матчах Италию 
не обыгрывала...

- Нет, нет и еще раз 
нет.

- Догадываетесь, что 
с вами сделали бы на 
родине, если бы после 
замены всей линии 
атаки после трех кряду 
побед в групповом тур-
нире вы вдруг проиг-
рали Греции?

- Никогда не думаю о том, что могло бы про-
изойти, если бы... Думаю только о философии на-
шей игры и принимаю решения без оглядки на 
подобные вещи. Я посчитал, что с Грецией нам 
нужна скорость и молодость. А когда решение 
уже принято, двери для всяческих сомнений тут 
же закрываются.

- Не опасаетесь за центральных защитников, 
которым предстоит трудное противостояние Бало-
телли и Кассано?

- Нет, я ими очень доволен. Прекрасно знаю ка-
чества двух форвардов сборной Италии, но уверен, 
что наши защитники при поддержке центральных 
хавбеков проделают отличную работу по их нейтра-
лизации.  

- Какое из трех знаменитых поражений Германии 
от Италии вы переживали больше всего - в полуфи-
нале ЧМ-1970 в Мексике, в финале ЧМ-1982 в Испа-
нии или в полуфинале ЧМ-2006 в Дортмунде?

- Мексику вообще не помню, я тогда был еще 
очень мал. Финал ЧМ-1982 видел как зритель. Но 
игра в Дортмунде, когда я входил в тренерский 

штаб сборной, до сих пор является для меня бо-
лью и несравнима ни с чем. Она стала огромным 
разочарованием, поскольку дело было в собствен-
ной стране. Пропустить гол на 119-й минуте было 
очень горько. Мы так мечтали о финале! Два-три 
дня тогда я не мог прийти в себя. 

- Довольны ли тем, что Италия провела с Англи-
ей 120 минут и вдобавок у нее на два дня меньше на 
подготовку, чем у вас?

- Я смотрел их игру с англичанами и четко ви-
дел, что после 60 - 70 минут 

итальянцы стали играть 
только сильнее, у них по-

явилось больше шан-
сов. В дополнительное 
время их перевес был 
просто подавляю-
щим, так что с «фи-
зикой» у них сей-
час проблем нет. 
А четырех дней им 
вполне достаточ-
но для восстанов-
ления. Но 120 ми-
нут - возможно, 

действительно по-
вод, чтобы мы пос-

ле перерыва поста-
рались прибавить и 

взвинтить темп. 
- Почему вы все 

время в полуфина-
ле, а Англия пос-

тоянно вылета-
ет на более ран-
них стадиях?

- Знаю, что 
англичане сейчас 

были намного луч-
ше, чем в 2010 го-

ду, когда в матче 
против нас 
и не только 
у них было 
много про 
блем. Рой 
Ходжсон 
привнес в 

их игру по-
рядок - и при 
нем они бу-
дут только 
прибавлять. 
И ЧМ-2014, 
не сомнева-
юсь, прове-
дут сильнее, 
чем нынеш-
ний турнир. 

Игорь РАБИНЕР из Варшавы

Главный тренер «Скуадры адзур-
ры» на протяжении всей пред-
матчевой пресс-конференции 

улыбался и вообще был очень рас-
крепощен. Ощущения, что предсто-
ящий полуфинал хоть как-то давит 
на Пранделли, не возникало ника-
кого. Впрочем, человек, пять лет на-
зад переживший смерть жены - пос-
ле чего он на год уходил из футбола, 
- к любой игре в своей жизни будет 
относиться уже куда более философ-
ски...

- Кто-то помимо дисквалифици-
рованного Маджо не сможет принять 
участие в полуфинале? - спросили 
Пранделли.

- Все готовы играть. 
- Может ли появиться в стартовом 

составе Диаманти, прекрасно вышед-
ший на замену в матче с Англией?

- Скажу одно: в четвертьфинале 
Диаманти показал отличную игру и 
выдающуюся самоотдачу. 

- Немцы моложе, они не проигры-
вают 15 матчей кряду, у них было на 
два дня больше на отдых...

- И что, мы должны сегодня же 
ехать домой (улыбается)? Нет, будет 
здорово с ними сыграть. И главная 

задача - показать свою игру. Мы не 
можем позволить себе «сесть» глу-
боко в оборону и пытаться ловить 
свой шанс в контратаках. В этом 
случае получится, что мы вычер-
кнем два года, в течение которых 
наигрывали совершенно другой 
футбол. Мы сможем выиграть 
у Германии, только если ока-
жемся способны соответство-
вать нашей атакующей игро-
вой философии - пусть даже 
во многом и рискуя. Наша ко-
манда постарается сыграть 
с позиции силы - так же как 

против Ирландии и Англии. 
- Финал - это ваша мечта?

- За горизонт я никогда не загля-
дываю. Думаю только о ближайшей 
игре. И знаю, что мы готовы к ней и 
морально, и физически. У нас есть 
все необходимые ингредиенты, на-
ша полузащита - одна из лучших в 
Европе. 

- Лев и Швайнштайгер сказали, 
что, невзирая на неудачную историю 
матчей против Италии, вашу команду 
они абсолютно не боятся. Верите?

- За последние годы немецкая ко-
манда сильно выросла. И выйдет на 
игру с нами с большой увереннос-
тью. Я хочу поздравить Германию с 
тем, что десять лет назад там реши-
ли радикально изменить свой под-
ход к футболу и сейчас пожинают 
плоды этого смелого решения. Мы 
пошли по схожему пути, но всего два 
года назад - и уже добились опреде-
ленного прогресса. Но рывок, кото-
рый сделали немцы, впечатляет еще 
больше. 

- Марио Балотелли огрызнулся, 
когда вы ему что-то объясняли во 
время игры с англичанами. Вам слож-
но с ним?

- Ничуть! Его поведение и мента-
литет очень поменялись - и в поло-
жительную сторону - за то время, что 
мы с ним работаем. Проблем в обще-
нии с Марио нет - а то, что он огрыз-
нулся, случалось в моей тренерской 
карьере, наверное, с тысячей игро-
ков. Отношусь к этому спокойно. Для 
меня гораздо важнее, что этот разго-
вор состоялся в конце первого тайма, 
а во втором Балотелли играл лучше, 
чем до перерыва. 

- Как получается, что Италия исто-
рически неудачно играет со слабы-
ми соперниками - КНДР, Словаки-
ей, Новой Зеландией, - а топ-сбор-
ным в финальных турнирах не про-
игрывает?

- Историю надо знать, но нельзя 
возводить ее в догму. Новая игра все 
может изменить. 

- Надеетесь, что, как и греки, узна-
ете стартовый состав немцев в два 

часа дня? И догадываетесь, каким 
он будет?

- На два часа не рассчитываю, а о 
составе догадываюсь. Впрочем, даже 
если с одним-двумя людьми в нем не 
угадаем, стиля игры бундестим это 
не изменит. И нам есть что ей про-
тивопоставить. 

- За день до стартового матча Euro 
вы говорили о том, что абсолютно спо-
койны. Сейчас, судя по вашему виду 
и словам, тоже?

- Да, я в мире с самим собой. 
- В интервью телекомпании RAI 

Марчелло Липпи поставил вам на 
сегодня «десятку» по 10-балльной 
системе. А как сами оцениваете свою 
работу?

- В баллах оценивать не готов, хо-
тя большое спасибо Липпи за высо-
кую оценку (улыбается). Но ее на-
до подтвердить в полуфинале. А для 
этого нужно атаковать и создавать 
как можно больше моментов. Есть 
моменты - есть и голы. 

- То, что вы постоянно меняете 
Кассано, вызвано недовольством 
его игрой?

- Нет. Важно не то, сколько време-
ни он проводит на поле, а то, как он 
его проводит. И в этом у меня к нему 
нет претензий.

Полузащитник Даниэле Де Рос-
си, чье участие в игре под вопросом 
из-за травмы спины, высказался по 
этому поводу эмоционально: «Нико-
му не хочется пропускать такие иг-
ры. Я ненавижу одну только мысль о 
том, что такое возможно. Не надо на-
зывать меня ни героем, ни воином - 
я просто профессионал. И мое жела-
ние играть касается не только матча 
Германия - Италия, но и, к примеру, 
встречи «Ромы» с «Триестиной» на 
ранней стадии Кубка Италии. Да, у 
меня болит спина, но я сделаю все 
возможное, чтобы завтра успешно 
пройти предматчевый фитнес-тест 
и выйти на поле».

Чезаре ПРАНДЕЛЛИ: 
«ЕСЛИ СЫГРАЕМ 

ОТ ОБОРОНЫ, ПОГУБИМ 
ДВА ГОДА РАБОТЫ»

Уве ЗЕЕЛЕР: 
«НА ЭТОТ РАЗ «СКУАДРА» НАС НЕ ОСТАНОВИТ»

Вчера. Варшава. Мирослав КЛОЗЕ 
на тренировке сборной Германии.
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Вчера. Варшава. Чезаре ПРАНДЕЛЛИ и его футболисты готовятся к встрече с немцами.

А
ле

кс
ан

д
р 

Ф
Е

Д
О

Р
О

В
 «

С
Э

»

ЕР
А



28 июня 2012 года 5

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

У СВОИХ ВОРОТ
МЕЖСЕЗОНЬЕ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
МОСКВА. Владелец «Спартака» 

Леонид Федун заявил, что до завер-
шения трансферного периода крас-
но-белые планируют купить двух но-
вых игроков. «Они должны быть ка-
чественными, соответственно нам это 
обойдется недешево», - сказал Федун. 
(«Интерфакс»)

***
Нападающий «Волгаря» Вячеслав 

Кротов находится на просмотре в мос-
ковском «Спартаке». В прошлом сезо-
не 19-летний игрок принял участие в 24 
матчах астраханской команды и  забил 
один гол. (onedivision)

КИДРИЧЕВО. Контрольный матч. 
Краснодар - Алюминий Словения 
- 2:0 (Мовсисян, 19. Голышев, 79). 
«Краснодар»: Заболотный, Смольни-
ков (Марков, 46) Амисулашвили (Мар-
тынович, 46), Враньеш, Анджелкович 
(Нахушев, 46), Марсиу (Дринчич, 46), 
Чуперка (Ламбарский, 46), Пикущак 
(Ерохин, 46), Жоаузинью (Голышев, 
46), Михеев (Игнатьев, 46), Мовсисян 
(Аппаев, 46). 26 июня. 

Ворота «Краснодара» защищал при-
ехавший на просмотр голкипер «Спар-
така» и молодежной сборной России 
Антон Заболотный. Команда заверши-
ла сбор в Словении. Следующий этап 
подготовки к сезону пройдет в Австрии, 
в местечке Вальхзее с 1 по 16 июля. В 
планах главного тренера Славолюба 
Муслина проведение шести контроль-
ных матчей. Даты и соперники в них в 
настоящий момент согласовываются. 
Пока известно, что первая игра состо-
ится 4 июля против, по всей вероятнос-
ти, чемпиона Чехии «Слована» из Либе-
реца. (fckrasnodar)

НИЖНИЙ НОВГОРОД. Как сооб-
щил корреспонденту «СЭ» гендирек-
тор «Волги» Сергей Ансимов, клуб за-
ключил контракты с защитником Айдо-
вым, полузащитниками Вагановым и 
Кудряшовым (все - «Нижний Новго-
род»). Кроме того, на год продлено со-
глашение с хавбеком Карякой, которо-
го болельщики признали в прошлом се-
зоне лучшим игроком команды. Между 
тем главным тренером молодежной ко-
манды «Волги» назначен Магомед Ади-
ев, уже возглавлявший молодежку вол-
жан в 2011 году. (Сергей КОЗУНОВ, 
Александр ЛЬВОВ)

ВЛАДИКАВКАЗ. «Алания» решила 
не продлевать аренду сальвадорского 
форварда Родольфо Селайи. Напом-
ним, нападающий получил разрыв крес-
тообразных связок в прошлом году, вы-
быв из строя до конца сезона-2011/12. 
«На сборе в Турции Селайя занимался 
по индивидуальной программе, к со-
жалению, его функциональное состоя-
ние далеко от оптимального, а до нача-

ла чемпионата осталось совсем немно-
го времени, - отметил главный тренер 
осетинской команды Владимир Газза-
ев. - Мы решили, что он быстрее набе-
рет нужные кондиции у себя на родине, 
в окружении родных. Будем присталь-
но за ним следить и, как только он на-
берет оптимальную форму, возможно, 
продолжим наше сотрудничество». От-
метим, что оплату продолжительного 
лечения сальвадорца в клиниках Гер-
мании полностью взяла на себя «Ала-
ния». (Валериан ТУГАНОВ)

КРАСНОДАР. На стадионе «Кубань» 
завершаются работы по укладке нового 
травяного газона, а также ремонт раз-
девалок для футболистов и микст-зо-
ны. Стоимость замены газона на арене, 
где принимают соперников «Кубань» и 
«Краснодар», составила 12 миллионов 
рублей, которые были выделены из кра-
евого бюджета. (fckuban)

ФНЛ
ХАБАРОВСК. «СКА-Энергия» под-

писал контракты с вратарем Агаповым 
(«Мордовия»), защитниками Микуцки-
сом («Нижний Новгород»), Зураевым 
(«Торпедо»), полузащитником Мицей-
кой, нападающими Мамтовым (оба - 
«Химки») и Саталкиным («Торпедо»). 
(fc-skaenergy)

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. «Петротрест» 
подписал контракты с вратарями Ар-
сеньевым («Динамо» Вг), Самохва-
ловым, защитниками Ершовым (оба 
- «Текстильщик»), Усановым («Торон-
то» Канада), который два года назад в 
составе канадского клуба выиграл на-
циональный чемпионат, полузащит-
ником Анд. Арлашиным («Волга» Тв) и 
нападающим Круподером («Истра»). 
(fc-petrotrest)

ЕКАТЕРИНБУРГ. 27-летний по-
лузащитник нальчикского «Спартака» 
Щаницин перешел в «Урал». (spartak.
crpodemo)

БРЯНСК. Президент «Динамо» Ев-
гений Калакуцкий подал в отставку. 
«Это его личное решение, - сказал ге-
неральный директор клуба Евгений Да-
выденко. - Нам жаль, что он уходит. Тем 
не менее руководство области делает 
все, чтобы клуб играл в первом диви-
зионе». (onedivision)

МОСКВА. Два игрока «Торпедо», 
нападающий Тыняный и защитник Сер-
геев, на условиях аренды перешли в 
тамбовский «Спартак» и кировское «Ди-
намо» соответственно. (torpedo)

ТОМСК. К «Томи» присоединился 
потенциальный новичок - полузащит-
ник Жосан. Последним клубом высту-
павшего с 2008 по 2010 год в «Анжи» 
молдаванина была кишиневская «Да-
чия». (fctomtomsk)

Контрольные матчи. Абрау-Дюр-
со. Черноморец - Волгарь - 0:0. Глав-
ный клуб Астрахани официально полу-
чил новое имя - «Волгарь» (прежнее 

- «Волгарь-Газпром»). Сейчас Госу-
дарственное автономное учреждение 
Астраханской области «ФК «Волгарь» 
официально вступает в свои права. 
Переоформление документов почти 
закончено. Одновременно утвержде-
на новая эмблема, с которой коман-
да будет выступать в сезоне-2012/13. 
(volgar-fc)

Ярославль. Шинник - Спартак Кc 
- 0:2 (Сысуев, Черников). В этой игре 
на поле в составе «Шинника» выходи-
ли молодые воспитанники клуба и по-
тенциальные новички. С ярославцами 
в ближайшее время подпишет конт-
ракт экс-вратарь «Сибири» Цыган. По-
кинули команду полузащитники Мич-
ков и Бурченко: у них истекли сроки 
арендного соглашения, где футболис-
ты продолжат карьеру, пока не извес-
тно. (onedivision)

Бюк. Ротор - Ружемберок Сло-
вакия - 0:0. У волгоградцев в первом 
тайме Нечаев не реализовал пенальти. 
«Ротор» заключил контракт с 32-лет-
ним защитником «Торпедо» Малыги-
ным и арендует у «Локомотива» по-
лузащитника Фомина. Последний год 
23-летний хавбек играл также на пра-
вах аренды в нальчикском «Спарта-
ке» (15 матчей в премьер-лиге, 1 гол). 
(rotor-fc, fclm)

Москва. Енисей - Уфа - 1:0 (Фа-
туллаев, 39).

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ИВАНОВО. Главным тренером 

«Текстильщика» назначен экс-защитник 
«Спартака» и сборной Украины Дмит-
рий Парфенов, который в последнее 
время помогал в работе с юношеской 
сборной России (игроки 1994 г.р.) Вла-
димиру Щербаку. (fc-textil)

ЧЕЛЯБИНСК. Алексей Петрушин 
покинул пост главного тренера «Че-
лябинска», где отработал минувший 
сезон, заняв с командой пятое мес-
то в зоне Урал-Поволжье. На первый 
сбор уральская команда отправилась 
с новым наставником Игорем Лазаре-
вым, прежде работавшим ассистен-
том Петрушина.

УЛЬЯНОВСК. Новым главным тре-
нером клуба «Волги» утвержден Конс-
тантин Галкин. Он сменил работавше-
го с командой с июня 2011 года Армена 
Адамяна. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

СБОРНЫЕ
МОСКВА. В юношескую сборную 

России (игроки 1994 г.р.) на товари-
щеский матч со сверстниками из Бе-
лоруссии, который пройдет 4 июля на 
стадионе им. Нетто (начало - в 16.30), 
главный тренер Владимир Щербак 
вызвал следующих игроков: вратари 
- Федоров («Крылья Советов»), Цвет-
ков; защитники - Зуев, Костин (все - 
«Зенит»), Кирисов, Лысцов, Серасхов 

(все - «Локомотив»), Овсянников (Ака-
демия им. Коноплева), Хомуха («Спар-
так»); полузащитники - Амбарцумян, 
Бавин (оба - ЦСКА), Евсеев, Ефимов 
(оба - «Зенит»), Жабкин («Динамо»), 
Зобнин (Академия им. Коноплева), Ле-
онтьев («Спартак» Нч), Савичев, Самсо-
нов (оба - «Спартак»), Саламатов («Ло-
комотив»), Хрущак («Ротор»); напада-
ющие - Болов («Спартак» Нч), Панюков 
(«Динамо»). (РФС)

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
Чемпионат России-2011/12. 

Матчи 12-го тура. Звезда-2005 - Зор-
кий - 1:3. Энергия - Россиянка - 0:2.

Россиянка - 71, Энергия, Зоркий 
- 54, Звезда-2005 - 46, ШВСМ Из-
майлово - 27, Рязань-ВДВ - 24, Ку-
баночка - 21, Мордовочка - 14. 

Бомбардиры: ОГХИАБЕХВА (Энер-
гия) - 15. Лейва (Зоркий), Курочки-
на (Звезда-2005) - 13. (Алексей СЕР-
ГУНИН)

ВЕТЕРАНЫ
МОСКВА. 11-й турнир «Негасну-

щие звезды». Кому за 50». 6-й этап. 
Участники минутой молчания почти-
ли память лучшего бомбардира чем-
пионата СССР-1954 торпедовца Анто-
нина Сочнева, форварда тбилисского 
«Динамо» и сборной СССР, чемпиона 
Союза-1978, обладателя Кубка кубков 
УЕФА-1981 Рамаза Шенгелия, 2-крат-
ного чемпиона СССР в составе «Спар-
така» (1987, 1989) Юрия Суслопаро-
ва. Группа А. Спартак - Арбитр - 7:0 
(Бугай-3, Родионов, Морозов, Шавло, 
Гаврилов). Спартак - Динамо - 0:0. Ар-
битр - Динамо - 1:2 (Гришин - Чесно-
ков-2). Группа Б. Локомотив - ЦСКА - 
0:0. Локомотив - Торпедо - 1:0 (Мака-
ров). Торпедо - ЦСКА - 2:0 (Дозморов, 
Ковач). Матч за 3-е место. Динамо - 
Торпедо - 4:1 (Чесноков-2, Милешкин, 
Загребаев - Агашков). Финал. Спар-
так - Локомотив - 2:0 (Бугай, Шавло). 
«Кубок Ильина» за победу в июньском 
туре сам олимпийский чемпион-1956 
Анатолий Ильин вручил капитану «Спар-
така» Олегу Романцеву. «Кубок Симо-
няна» для самой результативной ко-
манды также завоевал «Спартак». Луч-
шими игроками в командах признаны: 
Родионов («Спартак»), Авалян («Локо-
мотив»), Алексеев («Динамо»), Агашков 
(«Торпедо»), Вал.Новиков (ЦСКА), Па-
пенко («Арбитр»).

По традиции подарки получили име-
нинники июня - Анатолий Ильин, Ринат 
Дасаев, Виктор Царев, Виктор Кулико, 
Сергей Сафронов и Геннадий Ефанов 
(оргкомитет). 

После 6 туров вперед вышел «Спар-
так», а список бомбардиров с 18 гола-
ми возглавляет спартаковец Виталий 
Бугай. (Борис ДУХОН)

ИСПАНИЯ
Капитан «Атлетико» Антонио Ло-

пес перешел в «Мальорку», сообща-
ет ESPNsoccernet.com. С балеарца-
ми двукратный победитель Лиги Ев-
ропы подписал контракт до июня 2014 
года. За столичный клуб Лопес высту-
пал с 2001 года с перерывом на двух-
летнюю аренду в «Осасуну». За 10 се-
зонов в составе мадридцев 30-летний 
защитник провел 343 матча. (Алексей 
СЕРГУНИН)

***
23-летний полузащитник «Вален-

сии» Мичел перебрался в стан гео-
графических соседей из «Леванте», 

сообщает Transfermarketweb.com. В 
сезоне-2011/12 хавбек, в свое вре-
мя сыгравший четыре матча за моло-
дежную сборную Испании, выступал 
на правах аренды во втором дивизио-
не за «Эркулес» (38 матчей, 13 голов). 
В футболке «Валенсии» Мичел провел 
16 встреч. (Алексей СЕРГУНИН)

ГЕРМАНИЯ
23-летний испанский защитник Аль-

варо Домингес прошел медицинское 
обследование и заключил контракт на 
5 лет с «Боруссией» из Менхенгладба-
ха. По словам спортивного директора 
клуба Макса Эбера, экс-футболист мад-

ридского «Атлетико» «идеальный кан-
дидат на позицию левого центрально-
го защитника». Домингес входил в рас-
ширенную заявку сборной Испании на 
чемпионат Европы, но в список 23 не 
попал. (Reuters)

ИТАЛИЯ
«Рома» подписала полноценный 

контракт с полузащитником «Флуми-
ненсе» Маркинью, сообщает Sky Sport 
Italia. Напомним, что 25-летний хавбек 
выступал за столичный клуб на правах 
аренды вторую половину минувшего се-
зона (15 матчей, три гола). В результа-
те римляне воспользовались опцией в 

соглашении и выкупили трансфер иг-
рока. Первоначальное предложение 
«Ромы» в размере 2,5 миллиона евро 
бразильский клуб отклонил, зато пов-
торный запрос - уже на сумму 3,5 мил-
лиона - получил одобрение. (Алексей 
СЕРГУНИН)

КИТАЙ
«Шанхай Шэньхуа» официально 

подтвердил, что 25-летний игрок сбор-
ной Колумбии Джованни Морено за-
ключил с клубом контракт на два года 
с возможным продлением еще на два 
сезона. До этого колумбиец выступал 
за аргентинский «Расинг». (АР)

Сергей КИРЬЯКОВ, 
экс-нападающий «Динамо» и сборной СССР/СНГ/России, 
в Германии выступал за «Карлсруэ» (1992-1998), «Гамбург» (1998-1999), 
«Теннис-Боруссию» (1999-2000):

1:0 Немцы показывают прагматичный футбол. Когда нужно, 
команда прибавляет и всегда добивается приемлемого 

результата. В свою очередь, Италия начала Euro не очень успеш-
но, но потом разыгралась. Фирменный стиль этой сборной - игра 
от обороны и быстрые контратаки. Не думаю, что итальянцы в по-
луфинале отступят от излюбленной манеры. Они понимают: в от-
крытом футболе преимущество окажется на стороне Германии, 
которая, скорее всего, будет владеть мячом и давить позицион-
но. Италия постарается не давать сопернику свободных зон. Но, 
как показала встреча с Грецией, к такому развитию событий бун-
дестим готова. Тут все, как по учебнику: удар с дальней дистанции 
- гол Лама, игра за счет флангов - мяч Хедиры. Можно вспомнить 
также, к каким моментам приводили индивидуальные действия иг-
роков в штрафной площади.
Омари ТЕТРАДЗЕ, 
экс-полузащитник «Динамо», «Алании», «Анжи», «Крыльев Советов» 
и сборной СНГ/России, в Италии выступал за «Рому» (1996-1999):

1:0 Отдал бы предпочтение немцам. Хотя Италия в матче про-
тив Англии меня приятно удивила. Не ожидал, что после 

вспыхнувшего на Апеннинах перед Euro скандала итальянцы бу-
дут выглядеть столь убедительно. Впрочем, как показал еще 2006 
год, околофутбольные неурядицы в стране идут «Скуадре адзурре» 
на пользу, действуя словно своеобразный допинг. И все же у Гер-

мании сейчас команда более организованная, сбалансированная, 
контактная и очень агрессивно играющая впереди. Поэтому бун-
дестим победит - 1:0.
Сергей ШАВЛО, 
экс-полузащитник «Спартака» и и сборной СССР:

2:0 Жду интересной игры. Италия в последних матчах выгля-
дит хорошо. Во многом ее выступление зависит от Пир-

ло, Балотелли и Кассано. Если немцы нейтрализуют эту троицу, 
игра итальянцев в атаке оскудеет. Германия же наверняка проде-
монстрирует свой мощный футбол и заставит соперника закрыть-
ся. Но сейчас оборона «Лазурной эскадры» выглядит не так уве-
ренно, как раньше. Разве что Буффон по-прежнему в порядке. 
Раньше времени сдаваться никто не будет, однако немцы в конце 
концов свое возьмут.
Валерий ШМАРОВ, 
экс-нападающий «Факела», «Спартака» и сборной СССР, 
в Германии выступал за «Карлсруэ» (1991-1994) и «Арминию» (1994-1995):

0:0 Очень тяжело дать точный прогноз. Мне кажется, обе сбор-
ные ждет непростой матч, в котором будет максимум один 

забитый мяч. Со стороны итальянцев ожидаю вязкой игры со став-
кой на контратаки. Если у них получится забить первыми, немцам 
будет крайне трудно отыграться. Впрочем, верно и обратное: от-
кроют счет подопечные Лева - Италия вряд ли найдет ответные ар-
гументы. В общем, кто первым забьет, тот и выиграет. Но я  думаю, 
никто не забьет, а по пенальти верх возьмет Германия.

Записали Григорий ТЕЛИНГАТЕР и Алексей ЩУКИН

ФУТБОЛ

Ефим ШАИНСКИЙ 
из Висбадена

Как утверждали классики, статистика знает все. Тем более в Гер-
мании, где обожают всяческую цифирь. Разумеется, все учтено 
могучим статистическим ураганом и в немецкой футбольной ин-

дустрии. Вот лишь несколько интересных цифр.

1 Это место, занимаемое за последнее десятилетие немецкой 
сборной по такому немаловажному показателю, как стабиль-

ность. Начиная с 2002 года в шести главных турнирах бундестим 
пять раз как минимум пробивалась в полуфинал. Перефразируя из-
вестное выражение Линекера, можно сказать: в финальных турни-
рах мировых и европейских первенств играют соответственно 32 и 
16 команд, а медали в итоге получают немцы.

3 Тут речь о тройке первых лиц страны после ее объединения. 
У экс-бундесканцлера Хельмута Коля - членский билет номер 

001 клуба «Кайзерслаутерн». Когда в 1996 году «красные черти» вы-
летели из бундеслиги, Коль нашел для них мощного финансового 
партнера, и уже через два года они стали чемпионами Германии. В 
конце минувшего сезона, когда стало ясно, что «Кайзерслаутерн» 
вновь вылетает из высшего дивизиона, экс-бундесканцлера сроч-
но избрали в правление клуба. 

Наследник Коля в главном берлинском кабинете Герхард Шредер  
- почетный член Германского футбольного союза и клуба «Боруссия» 
(Дортмунд). Именно при нем Германия получила право на проведе-
ние ЧМ-2006.

 Завершала страна подготовку к главному тогда футбольному собы-
тию и проводила его уже при Ангеле Меркель. Весь мир видел, как на 
награждении после выигрыша домашней бронзы бундесканцлер об-
нимала тогдашнего бундестренера Клинсманна. А недавно немецкие 
газеты обошла серия снимков, на которых запечатлено, как пережива-
ла Меркель у телевизора в ходе одного из матчей немецкой сборной в 
групповом турнире Euro-2012. Поверьте, трудно найти более эмоци-
онального болельщика.

45 Столько человек под началом профессора из Кельна Юр-
гена Бушманна составляли перед чемпионатом Европы ин-

формационное досье на все команды и всех футболистов, собирав-
шихся приехать в Польшу и на Украину. Перед каждым матчем Ле-
ву передаются подробнейшие материалы о сопернике - объем их 
составляет до 800 печатных страниц (обрабатываются также ста-
тьи в зарубежной прессе) и 900 минут видеосъемок. Ничего подоб-
ного нет ни в одной другой сборной.

1000 Приблизительно столько евро стоит в Германии при-
личный плоский телевизор с большим экраном. Пе-

ред ЧМ-2010 один из крупных супермаркетов объявил: всем, кто 
в определенные сроки купит в магазине телевизор, деньги в слу-
чае выигрыша немецкой сборной главного трофея будут возвра-
щены. Сами понимаете, покупателей прибавилось. И ярых болель-
щиков тоже. Правда, перед Euro-2012 я о подобных акциях не слы-
шал. Видимо, деловые люди понимают: на этот раз финансовый 
риск слишком велик. Но, конечно, есть куча и других маркетин-
говых ходов. Во многих продуктовых магазинах Германии нынче 
при покупке колбасы, сыра, вина (да вообще всего!) дают в пода-
рок портрет кого-нибудь из футболистов бундестим. На обратной 
стороне отпечатанного на пластиковой карточке фото - вся ста-
тистика об игроке. 

Но вернемся к телевизорам. В «ящике» с утра до вечера футбол по 
всем программам. А в каждой ежедневной газете - несколько стра-
ниц о Euro-2012.

45 116 Такое  количество зрителей в среднем приходи-
ло на каждый матч бундеслиги сезона-2011/12. 

Самая высокая посещаемость в Европе! На домашние встречи дор-
тмундской «Боруссии» перед стартом прошлого чемпионата Герма-
нии продали 53 000 сезонных абонементов! Впечатляют и цифры 
второго дивизиона - в среднем по 17 242 человека на матче. Для 
сравнения - на каждой игре последнего сезона российской пре-
мьер-лиги собиралось в среднем менее 13 тысяч зрителей.  

Стадионы становятся магнитом не только из-за классного футболь-
ного зрелища. На лучших в мире аренах комфортно, безопасно, сю-
да приходят семьями и нередко на целый день. Один из самых титу-
лованных немецких футболистов Юрген Грабовски как-то мне сказал: 
«Ходить на футбол у нас становится престижно». 

А арены растут как грибы. Уже после ЧМ-2006 соорудили отлич-
ные стадионы в Аугсбурге, Хоффенхайме, Дрездене. Впечатляет 
история возведения 34-тысячной арены в Майнце - ее начали стро-
ить в мае 2009-го, а закончили в июле 2011-го. Примечательно, 
что выросший в чистом поле стадион-красавец обошелся в смеш-
ные для российских масштабов 60 миллионов евро. Деньги тут, ко-
нечно, считать умеют. Еще в ходе сооружения стадиона в Майн-
це организовывали платные экскурсии на стройку: взрослым они 
стоили по 5 евро, детям - по 3. Арена уже год как принимает матчи 
бундеслиги, а экскурсии по ней продолжаются: по знакомым уже 
вам расценкам всем желающим показывают раздевалки, пресс-
центр, ложи.

1 000 000 Так много народа порой собирает 
крупнейшая в Германии фан-зона в 

Берлине. Ее длина - 1,8 км, ширина 40 метров. Места массового 
просмотра матчей больших турниров есть во всех городах. Уже за 
пару часов до начала трансляции улицы и магазины пустеют, а на-
род с флагами, в форме бундестим, с трубами, барабанами и тре-
щотками тянется к фанзонам. У гигантских экранов болеют отча-
янно, но мой личный опыт свидетельствует: футбол тут для мно-
гих, особенно для симпатичных девушек, - прежде всего повод 
потусоваться. Впрочем, когда Клозе, Гомес, Мюллер или Подоль-
ски забивают, они кричат громче всех и подпрыгивают выше всех. 
Потом, правда, тут же тщательно поправляют одежду, прическу и 
вновь подкрашивают губы.

6 800 128 Столько в Германии официально за-
регистрированных футболистов на 

конец апреля этого года. Играют они в 25 641 клубе на отличных 
полях, рядом с которыми раздевалки, помещения для собраний и 
просмотров матчей по телевизору. Мой товарищ, много лет высту-
пающий за висбаденский клуб «Шварц-Вайсс», платит за год член-
ский взнос 60 евро. В клубе 16 команд разных возрастов - играют и 
совсем крошки из так называемой «памперс-лиги», и седовласые 
ветераны. Adidas предоставляет форму за полцены. 

1 200 000 000 Приблизительно столько 
евро потратили в Герма-

нии на принятую в 2000 году программу подготовки молодых фут-
болистов. Тогда, после ряда неудач бундестим («лишь» четверть-
финал ЧМ-1998, невыход из группы на Euro-2000) в народе даже 
ходили байки о неудачливых игроках. «Папа, они обозвали меня 
Янкером!» - заливаясь слезами, жаловался на одноклассников ма-
лыш отцу. «Вместо мужской сборной на чемпионат надо отправить 
женскую!» - требовали шутники, прозрачно намекая на то, что не-
мецкие девушки проигрывают крайне редко. Но руководителям не-
мецкого футбола этот черный для них юмор не понравился, и они 
засучили рукава. Очень скоро была создана стройная система от-
бора и подготовки талантов, доведения их до взрослого уровня. С 
юными дарованиями стали работать лучшие детские тренеры, по-
лучающие от Германского футбольного союза содержание. Спе-
циалисты думающие, эрудированные - и нередко не только в фут-
боле. Один из них Александр Маус из Майнц-Кастеля, с которым я 
как-то познакомился, оказался не только обладателем тренерской 
лицензии, но и закончил Франкфуртский университет по специаль-
ности «немецкий язык». К слову, у одного из самых успешных не-
мецких наставников Оттмара Хитцфельда кроме футбольного об-
разования еще и математическое. 

Лет 12 назад газеты в Германии грустно шутили: «Мяч - главный 
враг немецких футболистов». Теперь он уже большой друг. С ним 
прошедшие все стадии чеканки молодых футболистов Езил, Мюл-
лер, Хуммельс, Ройс, Бадштубер, Гетце на Euro-2012 до 1 июля 
разлучаться уж точно не собираются. Полуфинала для этих ребят 
уже мало.

Матч № 30. 1/2 финала. Сегодня ГЕРМАНИЯ - ИТАЛИЯ. Варшава. 22.45. (Первый канал)

Корреспонденты «СЭ» попросили известных в прошлом футболистов предсказать, 
с каким счетом закончится сегодняшний полуфинал Германия - Италия

ГЕРМАНИЯ В КОНЦЕ КОНЦОВ СВОЕ ВОЗЬМЕТ

ХОДИТЬ НА ФУТБОЛ У НЕМЦЕВ 
СТАНОВИТСЯ ПРЕСТИЖНО

Вчера. Варшава. Йоахим ЛЕВ руководит тренировкой сборной Германии.
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Сегодня рано утром по московскому времени сборная России провела в Хьюстоне, пожалуй, центральный 
из серии контрольных матчей перед стартующей 2 июля в Каракасе олимпийской квалификацией. Соперниками 

россиян были литовцы, один из лидеров которых недавно пополнил состав краснодарского «Локомотива».

Симас ЯСАЙТИС: «ЖАЛЬ, ЧТО БЫКОВ 
ПРОПУСТИТ ОЛИМПИАДУ»

Приобретение 30-летнего Ясайтиса - не-
сомненная трансферная удача брон-
зовых призеров чемпионата России. 

«Локомотив» заполучил не только основно-
го легкого форварда литовской сборной, но и 
обладателя одного из самых убойных в Евро-
пе бросков. Своей «пушкой» уроженец Виль-
нюса Ясайтис прославился еще на заре ка-
рьеры, блистая в составе родного «Летувос 
Ритас», с которым в 2005 году стал облада-
телем Кубка Европы. После чего был на ви-
ду во многих грандах европейского баскет-
бола, включая «Маккаби», «Басконию», «Хо-
вентуд», «Галатасарай». 

Правда, частые травмы не позволили та-
лантливому литовцу раскрыться в полной 
мере. По словам его агента Марка Флэйше-
ра, в число клиентов которого входят Андрей 
Кириленко и Поу Газоль, звездный новичок 
«Локомотива» еще лет 5 назад мог не только 
уехать, но и закрепиться в НБА.

Между тем минувший сезон Ясайтис, 
бронзовый медалист ЧЕ-2007 и ЧМ-2010, 
провел в не самом большом клубе - ПТТ из 
Анкары. И снова из-за различных повреж-
дений пропустил ряд матчей турецкого чем-
пионата. В итоге ПТТ завершил регулярное 
первенство на девятом месте и не попал в 
плей-офф. При этом в 22 играх с участием 
Ясайтиса дела у столичной команды шли 
неплохо, а сам литовец отличался стабиль-
ностью, так и не смазав ни одного (!) штраф-
ного и реализовав 40 процентов трехочко-
вых - 34 из 84. 

Почти наверняка сегодня рано утром 
броски Ясайтиса доставили массу проблем 
и российской сборной. Если, конечно, глав-
ный тренер литовцев Кестутис Кемзура не 
оставил игрока за пределами заявки. При 
подготовке к олимпийскому квалификаци-
онному турниру экс-наставник «Химок» и 
«Локомотива» предпочитает не перегружать 
своих лидеров, явно опасаясь потерять кого-
то из-за травмы.

- В Хьюстоне на тренировках вашей наци-
ональной команды был замечен Арвидас Са-
бонис. Причем выглядел он очень неплохо. 
Уж не собирается ли Кемзура включить пре-
зидента Федерации баскетбола Литвы в за-
явку на турнир в Каракасе? - спросил Ясай-
тиса корреспондент «СЭ», позвонив тому в 
Америку.

- (Смеется.) В свои 47 Сабонис даст фо-
ру многим молодым. Но не думаю, что его по-
мощь нам понадобится. Мы и так в состоя-
нии решить поставленную задачу.

- Год назад от сборной Литвы ждали как 
минимум медалей домашнего чемпионата 
Европы, а закончилось все поражением в чет-
вертьфинале от Македонии. Не боитесь повто-
рения истории в венесуэльской столице?

- Конечно, всегда надо быть начеку. Но 
сейчас попасть в тройку призеров будет 
все-таки проще, чем прошлой осенью. Во-
первых, на континентальном первенстве 
средний уровень соперников был выше. Во-
вторых, мы с тех пор стали сильнее. В наш 
состав добавился Линас Клейза, который, 
даже по меркам НБА, - суперзвезда. То, что 
Линас из-за травмы колена отказался от 
участия в Евробаскете, стало для нас уда-
ром. С ним в составе нам по силам было за-
воевать золото.

- Часто вспоминаете свой промах на пос-
ледних секундах четвертьфинального поедин-
ка ЧЕ-2011 против македонцев?

- Безусловно, это один из самых неприят-
ных эпизодов в моей карьере. Мог сравнять 
счет - но вместо этого сделал несчастными 
многие тысячи литовских болельщиков… Не 
сомневаюсь, что в овертайме мы Македонию 
дожали бы. Хотя в целом провели тот матч 
просто отвратительно. А соперникам, наобо-
рот, страшно везло.

- В Каракасе будут разыграны три олимпий-
ские путевки. Основными претендентами на 
них считаются четыре европейские сборные 
- Литвы, России, Греции и Македонии. Разде-
ляете такую точку зрения?

- Был бы не против взять у македонцев ре-
ванш за прошлогоднее поражение. Но вооб-
ще-то не люблю рассуждать на тему турнир-
ных раскладов. Сейчас все мысли о венесу-
эльцах и нигерийцах. Надо побеждать эти 
команды в группе, потом выигрывать чет-
вертьфинал, полуфинал - и заказывать би-
леты в Лондон.

- Хотели бы, чтобы сборная России тоже 
попала на Олимпиаду?

- Надеюсь, так оно и произойдет. По логи-
ке в Лондон должны отправиться мы, росси-
яне и греки. Но это баскетбол, в котором воз-
можно все. Те же пуэрториканцы вполне спо-
собны преподнести сюрприз. На мой взгляд, 
они даже более опасны, чем, скажем, Маке-
дония. Лидер сборной Пуэрто-Рико Карлос 
Арройо сейчас в полном порядке. Во многом 
благодаря его действиям «Бешикташ» впер-
вые за много лет стал чемпионом Турции.

- Почему вам с ПТТ не удалось выйти даже 
в плей-офф турецкой лиги?

- Сезон мы начали хорошо. Из первых 
шести матчей выиграли пять, уступив толь-
ко «Бешикташу». Но после завершения лока-
ута в НБА из ПТТ уехал Мехмет Окур. Равно-
ценной замены ему так и не нашлось. Хотя 
мы до последнего сражались за попадание в 

плей-офф. В итоге отстали от восьмого мес-
та на одну победу. Было обидно.

- Вас пытались удержать в Анкаре?
- После окончания сезона мне поступи-

ло несколько интересных предложений. В 
том числе от турецких клубов. Но я захотел 
сменить обстановку, попробовать силы в но-
вом чемпионате. Поэтому с радостью пере-
шел в «Локомотив». Я уже становился чем-
пионом Литвы, Испании, Израиля. Поста-
раюсь добиться аналогичного результата и в 
России. В Краснодаре подбирается прилич-
ный состав. Клуб недавно возглавил амбици-
озный тренер - Евгений Пашутин. Плюс ко 
всему уровень российского клубного баскет-
бола выше, чем в той же Турции. В общем, 
я всем доволен.

- Во время техасских сборов националь-
ной команды успели пообщаться с будущими 
одноклубниками из сборной России, которая 
тренировалась по соседству?

- В российской сборной у меня много дру-
зей. Но «Локомотив» в ней представляет толь-
ко Максим Григорьев. Если честно, я с ним 
почти не знаком. Другое дело - лидер «Локо-
мотива» Сергей Быков, который, к сожале-
нию, в Хьюстон не прилетел и будет вынуж-
ден пропустить Олимпиаду. Думаю, для рос-
сиян это серьезная потеря.

- Расстроились, узнав, что «Локомо-
тив» не включен в число участников Евроли-
ги-2012/13?

- Ничего страшного. «Локомотиву» впол-
не по силам завоевать Кубок Европы и по-
пасть в Евролигу через сезон. Впрочем, на 
данный момент меня больше волнует сбор-
ная. Литва еще никогда в истории Олимпи-
ады не пропускала. Более того, в пяти пре-
дыдущих случаях наша команда неизменно 
добиралась до полуфинала. И мы не намере-
ны изменять традиции…

- Контракт с Ясайтисом рассчитан на 
два сезона, и я надеюсь, что за это время он 
принесет клубу немало пользы, - прокоммен-
тировал приобретение литовского форвар-
да президент «Локомотива» Андрей Веди-
щев. - Симас - по-настоящему командный 
игрок, привыкший бороться за самые вы-
сокие места и обладающий богатым между-
народным опытом.

Напомним, что помимо Ясайтиса состав 
«Локомотива» нынешним летом усилил ли-
дер петербургского «Спартака»-2011/12 Ва-
лерий Лиходей, которого многие ожидали 
увидеть в заявке российской сборной. Так-
же среди потенциальных новичков крас-
нодарского клуба упоминаются два разыг-
рывающих с именем - израильтянин Йогев 
Охайон из «Маккаби» и грек Ник Калатес из 
«Панатинаикоса».

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

БОЛЬШОЙ ГОЛЬФ 
В ПОДМОСКОВЬЕ

Сегодня стартует 
21-й Открытый чемпионат России - 

самый значимый и престижный турнир 
для любителей этой древней шотландской 

игры в нашей стране

ФУТБОЛ

БАСКЕТБОЛ ГОЛЬФ

Состязание, которое продлится четы-
ре дня, проходит в Подмосковье на 
уникальном гольф-поле Agalarov Golf 

& Country Club - 18-луночной арене чем-
пионского класса, построенной по проек-
ту американского гольф-архитектора Кэ-
ла Олсона.

Открывая посвященную чемпионату 
пресс-конференцию, которая состоялась 
во вторник в рамках открытой трениров-
ки участников турнира, директор Ассоци-
ации гольфа России (АГР) Елена Ахмедья-
нова поблагодарила руководство клуба за 
гостеприимство и великолепно подготов-
ленное поле.

Стоит отметить, что изначально чемпио-
нат должен был пройти в другом гольф-клу-
бе, поле которого не слишком хорошо пере-
несло зимние морозы и оказалось не готово 
принять турнир такого уровня. За предель-
но короткое время АГР удалось договориться 
с Agalarov Golf & Country Club о проведении 
соревнований, а также подписать с клубом 
пятилетний контракт на проведение состя-
заний в будущем. Как справедливо заметил 
руководитель управления спорта АГР Нико-
лай Афанасьев, это соглашение благотвор-
но скажется на уровне игры участников, так 
как поле находится в отличном состоянии, 
а менеджмент и уровень сервиса соответс-
твуют самым высоким стандартам.

Присутствовавшая на пресс-конферен-
ции многократная чемпионка России, обла-
дательница Кубка страны-2011 Галина Рот-
мистрова призналась: она искренне сожа-
леет о том, что не сможет принять участие 
в чемпионате, и пожелала всем игрокам ве-
рить в свои силы и показать хорошую игру - 
на арене такого уровня волноваться спорт-
сменам более не о чем.

Александр Кочетков, генеральный ди-
ректор «Гольф-Профи» (эта компания в ка-
честве промоутера подписала трехлетний 
контракт на проведение всех турниров АГР), 
заверил присутствующих, что соревнова-
ния пройдут в комфортных условиях, для 
чего будет сделано все возможное.

Всего к участию в чемпионате было допу-
щено более 80 сильнейших гольфистов-лю-
бителей со всей России - из Москвы и Мос-
ковской области, Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, Ростовской области, 
Красноярского края, Белгородской области, 
а также спортсмены из других стран.

Турнир проходит в формате «строук-
плей» (игра на счет ударов), без учета ган-

дикапа. Гольфистам предстоит сыграть че-
тыре раунда по 18 лунок каждый. По итогам 
второго дня произойдет «отсев», в резуль-
тате которого борьбу за звание чемпиона 
и чемпионки России продолжат 24 лучших 
гольфиста и 16 гольфисток (из российских 
участников). Иностранным игрокам, что-
бы попасть в финальные раунды, нужно в 
первые два дня показать результат не ни-
же, чем у российских спортсменов, занима-
ющих (или делящих) 24-е место у мужчин и 
16-е у женщин.

Если несколько гольфистов завершат 
четвертый раунд с равным счетом, судьба 
титула решится в переигровке по принци-
пу «внезапной смерти», то есть до первой 
выигранной кем-то из претендентов на по-
беду лунки.

Как подчеркнул главный судья чем-
пионата России Виктор Мочалов, в этом 
году особо пристальное внимание будет 
уделяться извечной проблеме - соблюде-
нию темпа игры. Специально для турни-
ра была адаптирована профессиональ-
ная система учета времени, что позволит 
сделать соревнования комфортными для 
участников при соблюдении всех правил 
и стандартов.

Впервые за многолетнюю историю чем-
пионата к основному состязанию были допу-
щены только гольфисты-любители, однако 
это не значит, что зрители не увидят на по-
ле лучших российских профессиональных 
игроков. Они также примут участие в тур-
нире, но сражаться будут в рамках третье-
го этапа Российского профессионального ту-
ра, который пройдет в дни чемпионата - с 29 
июня по 1 июля. При таком формате, когда 
любители и профессионалы выйдут на старт 
вместе, но не будут конкурировать друг с 
другом, и зрители, и сами игроки  смогут 
особенно остро ощутить дух состязаний.

Agalarov Golf&Country Club является част-
ным клубом, а потому не готов принимать 
очень уж большое количество людей. Од-
нако в дни чемпионата России он откроет 
свои двери для тех зрителей, которые за-
ранее свяжутся с клубом и изъявят жела-
ние посетить турнир, ведь присутствие бо-
лельщиков - это дополнительный стимул 
для гольфистов.

Прекрасное поле, хорошая организация, 
атмосфера настоящего спортивного празд-
ника - все это должно создать отменные ус-
ловия для высоких результатов.

Екатерина ИВАНОВА

Вчерашний полуфинальный матч Португалия - Испания стал кульминацией программы 
чемпионата Европы в Донецке. Какой след оставил Euro-2012 в этом городе? 

КОГДА БОЛЕЮТ 
ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Донецка

Не будет преувеличением 
сказать, что главная до-
стопримечательность До-

нецка - это 50-тысячная «Дон-
басс Арена», благодаря которой 
город и получил Euro. Хотя в пла-
не времяпрепровождения Одес-
са была бы, полагаю, интерес-
нее и столицы шахтерского края, 
и Харькова. Все-таки «жемчужи-
на у моря…»

Ринат Ахмедов загорелся иде-
ей строительства красавца ста-
диона для своего «Шахтера» пос-
ле матча сборной Украины в 
1999 году на «Стад де Франс» и 
свою мечту воплотил бы в жизнь 
независимо от того, получила бы 
страна европейское первенство 
или нет. Но донецкий проект 
пришелся очень кстати. Убеж-
дая УЕФА, президент националь-
ной федерации Григорий Суркис 
при всей непримиримости фут-
больных отношений по линии 
Донецк - Киев извлек его в ка-
честве козыря - и, вуаля, «Арене» 
выпало принимать пять матчей, 
включая полуфинал.

В лужу она не села, несмотря 
на страшную грозу, грянувшую 
на старте матча Украина - Фран-
ция. Казалось, быть либо водно-
му поло, либо переносу - третьего 
не дано. Справился тем не менее 
стадион со стихийным бедстви-
ем, доказав, что хорош не толь-
ко «лицом».

И все-таки одной «Арены» 
при всех ее прелестях недоста-
точно, чтобы сделать Донецк 
привлекательным для турис-
тов. Если сравнивать с бельгий-
ским городом заброшенных шахт 
Шарлеруа, который принимал 
Euro-2000, преимущество, на 
мой взгляд, будет на стороне бо-
лее зеленой столицы Донбасса, 
если со средневековым Брюгге, 
«бельгийской Венецией», в кото-
рой тоже играли 12 лет назад, то 
смотреть нечего. Оно и понятно: 
поселок Юзовка, предшествен-
ник Донецка, увидел свет менее 
полутора веков назад. В нем не 
рыцарские замки строили, а все 
больше типовые здания.

Иностранцев может, конеч-
но, заинтересовать памятник 
прославленному легкоатлету 
Сергею Бубке. А вот кто такой 
Иосиф Кобзон, за рубежом, по-
лагаю, знают только наши быв-
шие граждане. Запечатленного в 
камне певца, уроженца Сталин-
ской (ныне Донецкой) области, 
я сам, если честно, не признал, 
за что удостоился порицания со 
стороны местных знакомых. Не 

догадался на примере Бубки, что 
здесь принято возводить статуи 
еще при жизни, хотя в ответ на 
вопрос: «Ну и кто это?» - в шутку 
ляпнул: «Наверное, Янукович».

КОГДА НЕ ХВАТАЕТ ТОЛПЫ
Вроде бы все в Донецке соот-

ветствовало нормам Euro. К ор-
ганизации нареканий нет, люди 
радушны. На центральной ули-
це Артема работали фан-шоп и 
палатки с сувенирами, балконы, 
как и хотел мэр, украшены ук-
раинскими флагами. Правда, на 
одном я подметил и российский 
триколор, а на другом произош-
ла замена на флаг ЦСКА - види-
мо, квартиры арендовали рос-
сияне. Чего же не хватало? Да 
болельщицкой толпы! Многолю-
дья, которое в обычные дни раз-
дражает, но которое на крупней-
ших турнирах создает атмосферу 
футбольного праздника.

В дни матчей, конечно, жизнь 
возле стадиона закипала и при-
обретала яркие краски. В том 
числе в буквальном смысле - ху-
дожники-самоучки малевали на 
щеках у будущих зрителей. По 
улицам бродили карнавальные 
персонажи, слышались песни и 
безумные выкрики, на террито-
рии стадиона выступали жонг-
леры, они же футбольные фрис-
тайлеры.

А в паузах между матча-
ми - затишье. О Euro напоми-
нали только рекламные щиты, 

висевшие между тем и до нача-
ла чемпионата. Таковы последс-
твия вахтового метода, к которо-
му прибегали как большинство 
сборных, определенных жреби-
ем или турнирной судьбой на Ук-
раину, так и основная масса бо-
лельщиков.

Если в Харькове осели голлан-
дцы, чья сборная все три мат-
ча проводила в этом городе, то 
в Донецке преобладали времен-
щики. Так, на первую донецкую 
игру Франция - Англия приеха-
ло очень много россиян, в основ-
ном из южных регионов, приле-
гающих к украинской границе. 
Французов было тысячи две, ан-
гличан - раза в три больше, и в 
пабе с английским названием 
Golden Lion, что на площади Ле-
нина аккурат напротив огром-
ного изваяния революционно-
го вождя, пиво пили и внутри, 
и у входа. Позже на поединки с 
участием команды хозяев тур-
нира стягивались любители фут-
бола со всей Украины, так что 
и «Арена», и ее окрестности ок-
рашивались в желто-синие цве-
та. Но за приливом снова следо-
вал отлив. 

Казалось бы, испанцы при-
летели на четвертьфинал и име-
ли все основания остаться до по-
луфинала, но и «Красная фурия» 
улетела обратно в Польшу, и бо-
лельщики рассосались. В поне-
дельник в симпатичных ресто-
ранчиках на открытом воздухе, 

что на бульваре Пушкина, коро-
тали время, не переставая удив-
ляться на языке Сервантеса ща-
дящим ценам, лишь немногочис-
ленные компании.

КОГДА ВСПОМИНАЕШЬ 
ПРО ПАЛАТКУ

- Ехать в Донецк нам далеко и 
дорого, - пожаловался знакомый 
журналист барселонской газеты 
El Mundo Deportivo Франсиско 
Агилар. - С гостиницами катас-
трофа. Цены жуткие, мест нет. 
Сегодня ночую в нормальных ус-
ловиях, а что будет завтра, одно-
му богу известно. Надеюсь, не за-
ставят убираться из отеля. Вам 
проще - вы снимаете жилье. Но 
как договариваться с частника-
ми, если никто тебя не понимает 
ни по-испански, ни по-англий-
ски? Если иные болельщики мо-
гут позволить себе поселиться в 
крайнем случае в палатке, то нам 
надо еще и работать.

Что же вы сразу про палат-
ку? Есть еще общежития. Один 
молодой коллега умудрялся тво-
рить в большом коллективе, то 
выпивая с англичанами, то бол-
тая с какими-то бразильцами да 
арабами.

Впрочем, знаю и того, кого 
устроило разовое походное раз-
мещение в кемпинге, созданном 
чуть ли не на обочине шоссе, ве-
дущего из Донецка к базе «Шах-
тера». Этот человек, уже далеко 

не юный и вполне семейный, во 
время финальных турниров не-
пременно путешествует по го-
родам и весям. Его даже крими-
ногенная обстановка в ЮАР не 
устрашила. Теперь, будучи не-
притязательным, он удовлетво-
рился за 20 долларов «одномес-
тным номером в павильоне», то 
есть койкой в отсеке большой па-
латки, отличающейся от армей-
ской только белой расцветкой. 

- В харьковский кемпинг ни-
кого, кроме голландцев, не пуска-
ли, - рассказал мой знакомый. - 
У них даже своя охрана была из 
числа волонтеров. А в Донецке 
хорошо - никаких дискримина-
ционных ограничений.

Добавлю, что за 6 долларов в 
кемпинге можно было разбить 
свою «юрту», если таковая име-
ется, а за 25 - получить место для 
автофургончика.  

«Щас», - возразили некоторые 
- и запарковали фургоны пря-
мо напротив «Донбасс Арены». В 
два ночи, когда я возвращался 
со стадиона, люди в одних тру-
сах принимали душ под деревом, 
обливая друг друга из пластико-
вых бутылок.

Наконец, накануне полуфина-
ла, когда уже стемнело, обрати-
лись два чернявых то ли испан-
ца, то ли португальца, заметив-
шие, очевидно, у меня на груди 
журналистскую аккредитацию 
и решившие поэтому, что беседа 
по-английски состоится. Моло-
дые люди были в растерянности: 
где найти жилье? В кемпинг они 
не хотели. Предложил им спро-
сить в соседней гостинице ин-
формацию об общежитиях. Они 
за эту мысль ухватились. Аван-
тюрный туризм часто обходится 
дешевле продуманного, но воз-
можны злоключения.

Все это - информация к раз-
мышлению для российских го-
родов, которым предстоит при-
нимать ЧМ-2018 и которые в от-
личие, допустим, от Сочи будут 
задумываться о целесообразнос-

ти строительства большого коли-
чества гостиниц - а будут ли они 
востребованы после футбола?

КОГДА РЕАБИЛИТАЦИЯ 
НЕ ВОЗВРАЩАЕТ ПОТЕРЬ
По французским данным, ко-

торые я использовал в газете, на 
четвертьфинале присутствова-
ло 250 французов и 1600 испан-
цев. Франсиско Агилар попра-
вил: его соотечественников бы-
ло больше - 2700.

- Но это тоже очень мало для 
матча такого уровня, - заметил 
барселонец. - Мы, правда, бы-
ли приятно удивлены, как мно-
го украинцев и, возможно, росси-
ян пришло на матч в испанских 
майках или с красно-желтыми 
полосками на лицах. 

В ответ я заметил, что это - 
следствие популярности «Барсе-
лоны» и «Реала», что в России су-
ществуют их фан-клубы и что в 
2018 году испанцы, как и, ска-
жем, англичане, смогут рассчи-
тывать на существенную под-
держку местных любителей фут-
бола. 

В день матча французская 
L’Equipe выразила слабую на-
дежду, что украинцы будут на 
стороне их команды в знак при-
знательности за то, что трехцвет-
ные выбрали для базирования 
Донецк, а не какой-нибудь поль-
ский город, и потому, что СМИ 
Франции не распространяли об 
Украине всякую «чернуху». Но 
разве это аргументы для рядо-
вого болельщика, парижских га-
зет не читающего? 

Пропагандистскую кампанию 
развернули прежде всего англий-
ские СМИ, и можно предпола-
гать, что Россия через шесть лет 
тоже подвергнется атакам по по-
воду расизма и криминала. Тем 
более что поражение в борьбе за 
ЧМ Англию уязвило. 

Стоило в Польше на откры-
той тренировке голландцев ко-
му-то по-обезьяньи ухнуть, как 
западная пресса мгновенно при-

нялась муссировать тему. На Ук-
раине, к счастью, поводов не да-
ли. Но имидж тоталитарного го-
сударства, в котором легко могут 
упечь за решетку, а то и прикон-
чить, на людей все-таки воздейс-
твовал.

Акция английских болель-
щиков в Донецке, которые про-
несли по улице гроб с надписью 
«Кэмпбелл, ты не прав», упре-
кая футболиста за беспочвен-
ные предупреждения, что, мол, 
не все вернутся живыми и здо-
ровыми, стала моральной по-
бедой хозяев. На их мельницу 
полил водичку и французский 
полузащитник «Челси» Флоран 
Малуда, который, отвечая на 
вопрос британского журналис-
та во время пресс-конферен-
ции, заявил: «Украина - очень 
дружелюбная страна, а чемпи-
онат хорошо организован. Моя 
семья, приехавшая вчера (в 
день матча Франция - Швеция. 
- Прим. А.П.), была удивлена, по-
чему ходят разговоры о том, что 
здесь может быть опасно». Но 
негатив-то многих отпугнул еще 
раньше, и это, несомненно, ска-
залось на доходах от футбольно-
го туризма. 

КОГДА ГАИШНИКИ 
ДОБРЫ И ПРИВЕТЛИВЫ

Милиция - а на Украине она 
по-прежнему называется так - 
работает во время Euro в уси-
ленном режиме. Насколько мне 
известно от человека, у которо-
го в ней служит родственник, на 
обеспечение правопорядка мо-
билизованы все подразделения, 
включая службу по борьбе с эко-
номическими преступлениями. 
Но люди в мундирах своим при-
сутствием на каждом углу не раз-
дражают - они в штатском, и это 
полностью соответствует при-
нятой сегодня в развитом мире 
практике. 

Вот гаишников на дорогах 
хватает. «Вы гражданин Россий-
ской Федерации?» - поинтере-

совались у меня, проверив до-
кументы, - и вежливо пожелали 
счастливого пути.

«В том-то и дело, что ты, хо-
чешь не хочешь, иностранец, - 
поспешили унять мой оптимизм 
в Донецке. - Президент призвал 
всех быть гостеприимными. А га-
ишники боятся иностранцев пос-
ле недавней истории с немцем. У 
того не нашлось денег, чтобы от-
купиться. Он к банкомату, и два 
инспектора сдуру пошли с ним. А 
там видеокамера. Немец нажало-
вался в свое диппредставительс-
тво. Одного гаишника уволили, 
другого судили».

Ну вот, и мы на «чернуху» сби-
лись. А почему бы не поверить в 
лучшее? Честное слово, я встре-
чался в жизни с хорошими мили-
ционерами-полицейскими. 

КОГДА ЖЕ ЭТО КОНЧИТСЯ?
Именно эту фразу произнесла 

в ночном трамвае, тяжело вздох-
нув, кондуктор, которую англи-
чане называли «бабушка» с уда-
рением на втором слоге. Узнав 
от меня, что значит это слово, 
они смутились, поняв, что допус-
тили бестактность по отноше-
нию к совсем не старой еще жен-
щине, а потом признались, что 
очень удивились, каким стран-
ным, по их разумению, образом 
в Донецке оплачивается проезд в 
общественном транспорте. «За-
то дешево», - нашелся я. Полто-
ры гривны - чуть больше шес-
ти рублей. 

В дни матчей общественный 
транспорт работал в Донецке всю 
ночь, и мне оставалось только по-
сочувствовать «бабушке». Есть у 
праздников такое свойство: на 
них кто-то веселится, кто-то ра-
ботает. А человеческой памяти 
присуще помнить в первую оче-
редь хорошее. Так пусть у дон-
чан, жителей других украинских 
городов и их гостей останутся хо-
рошие воспоминания о Euro, не-
смотря на то, что слышали они 
вокруг всякое. 

Донецкий кемпинг.

15 июня. Донецк. Украина - Франция - 0:2. Рабочие проделывают дыры в газоне 
на «Донбасс Арене», помогая полю справиться с ливнем.
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Евгений КОРОТЫШКИН: 
«УВЕРЕН, ЧТО ПОКАЖУ 

В ЛОНДОНЕ СВОЙ 
ЛУЧШИЙ РЕЗУЛЬТАТ»

ПЛАВАНИЕ

- Что же вы мне звоните во 
время футбольного матча, не-
ужели не смотрите, как играет 
Германия? - первым делом по-
интересовался пловец.

- Я-то как раз смотрю. Прос-
то не ожидала, что и вы следите 
за футболом.

- На самом деле я не очень 
люблю футбол. Но стараюсь хо-
тя бы в общих чертах быть в кур-
се того, что происходит на Euro. 
Живу ведь в Италии. Здесь 50 
процентов любого разговора 
так или иначе крутится вокруг 
футбола. Вот и стараюсь быть 
информированным, чтобы при 
необходимости иметь возмож-
ность поддержать то или иное 
обсуждение.

- Руководители российс-
кой сборной объявили в самом 
начале сезона, что количество 
летних выступлений у тех спорт-
сменов, кто отберется на Иг-
ры-2012, будет сведено к мини-
муму, чтобы не распылять силы. 
Вы же, насколько погляжу, стар-
туете достаточно часто. Это - 
запланированная часть под-
готовки?

- Да. Обычно все тренеры 
делятся на две условных ка-
тегории: одни предпочитают 
долго и тяжело тренироваться, 
подводя спортсмена к главному 
старту, а потом «выстрелить» 
в нужный момент, другие же 
считают более эффективным  
«разгонять» своих учеников че-
рез серию соревнований. Анд-
реа Ди Нино, у которого сейчас 
тренируюсь я, а вместе со мной 
и Сергей Фесиков, относится ко 
второй категории. Он, кстати, 
спрашивал меня, не хочу ли я 
уменьшить количество запла-
нированных нами выступле-
ний, и я сам сказал, что делать 
этого не стоит.

- Другими словами, вы тоже 
сторонник набора формы через 
соревнования?

- Когда часто стартуешь, ор-
ганизм как бы переключается 
на более взрывной, я бы сказал, 
«соревновательный» тип нагруз-
ки. Много раз убеждался в этом 
во время своих же собственных 
выступлений в Кубке мира, где 
самые высокие результаты тра-
диционно бывают на заключи-
тельном этапе в Берлине. По-
нятно, что «короткая» вода - это 
несколько иная нагрузка: когда 
плаваешь в 25-метровом бассей-
не, меньше устаешь. Но резуль-
таты от старта к старту там всег-
да растут.

- Сразу вспоминается выиг-
ранный вами в декабре 2010 года 
чемпионат мира в Дубае.

- Да. Он тогда стал как бы 
продолжением выступлений в 
Кубке мира, и проплыл я здо-
рово.

- Как оцениваете свое нынеш-
нее состояние?

- На самом деле я не очень се-
бе нравлюсь. Мы сделали боль-
шую работу, от которой орга-
низм пока не отошел. Честно 
вам скажу: когда возраст при-
ближается к тридцатнику, со-
ревноваться в таком состоянии 
не хочется вообще. Это такое 
сложное психологическое со-
стояние: понимаешь, что нуж-
но работать еще больше, чтобы 
выйти на новый уровень резуль-
татов, но организм сопротивля-
ется изо всех сил. Видимо, вклю-
чается чувство самосохранения. 
Соответственно в голову сразу 
лезут разные дурацкие мысли.

- Например?
- Ну для меня стало боль-

шим шоком, например, ког-
да на тренировке в США умер 
чемпион мира норвежец Дале 
Оэн. Мы тогда были на сборе в 
Сьерра-Неваде и там получи-
ли информацию, что сразу три 

национальные сборные, прав-
да, не уточнялось, какие имен-
но, после того случая экстрен-
но отказались от подготовки в 
горах. Очень многие тренеры 
так же экстренно отказались 
от прежних методик, связан-
ных с высокими тренировоч-
ными нагрузками на высоко-
горье. В общем, было замет-
но, что смерть норвежца очень 
сильно напугала весь плава-
тельный мир.

- Между собой вы обсужда-
ли возможные причины той тра-
гедии?

- Да, конечно. Сначала, знаю, 
некоторые склонялись к версии 
каких-то запрещенных препа-
ратов. А вскрытие показало, что 
дело не в этом. Просто несчаст-
ный случай - закупорка сосудов. 
Хотя этот посмертный диагноз 
скорее подходил бы человеку, 
ведущему совершенно непра-
вильный и малоподвижный об-
раз жизни.

- Весной вы обмолвились о 
своих разногласиях с тренером. 
В частности, о том, что не очень 
довольны работой, проделанной 
в первой половине сезона. Сейчас 
ситуация нормализовалась?

- Я действительно был тогда 
выведен из равновесия. Хотел 
подготовиться к отборочному 
чемпионату России так, чтобы 
показать свои лучшие резуль-
таты и снять все вопросы о сво-
ем праве на звание сильнейше-
го. А в итоге с большим трудом 
выполнил отборочный норма-
тив. Сейчас мы с Ди Нино дис-
кутируем на тему тренировок 
достаточно много. В частности, 
о том, когда правильнее начать 
«разгружаться». Решили сделать 
это на неделю раньше, чем пла-
нировали в начале подготовки. 
Ведь перед чемпионатом Рос-
сии мне не хватило именно не-
дели. К тому же в моем возрас-
те лучше недоработать, чем пе-
реработать.

Радует, что Ди Нино - совер-
шенно нормальный, адекват-
ный человек. С ним можно об-
суждать все, что угодно.

- То, что в вашей бригаде пере-
стал тренироваться Милорад 
Кавич, как-то изменило рабочую 
атмосферу?

- Стало поспокойнее. Все-та-
ки Милорад в последнее время 
позволял себе слишком много 
капризов. Мог вылезти из воды 
в середине тренировки и ска-
зать, что не хочет выполнять то 
или иное задание, - ему скучно. 
И уйти домой. Это, естествен-
но, вызывало раздражение у ос-

тальных. Но, кстати, когда у нас 
- уже в отсутствие Кавича - на-
чался этап наиболее тяжелой ра-
боты, Милорад прислал мне со-
общение, где написал, что знает, 
как мне тяжело и что я в любой 
момент могу связаться с ним по 
скайпу, если захочу что-то обсу-
дить или просто поболтать. Хо-
тя расстались мы с ним не на са-
мой веселой ноте.

- Что было тому причиной?
- У нас тогда получился 

очень длинный сбор в Сербии. 
Мы перебрались туда в про-
шлом сентябре всей группой 
как раз по инициативе Кавича, 
заявившего, что он хочет тре-
нироваться не в Италии, а до-
ма. Там были очень хорошие ус-
ловия, питание, проживание, 
в наше распоряжение предо-
ставили практически весь бас-
сейн, но психологически сидеть 
на одном месте столько време-
ни оказалось очень тяжело. Ду-
маю, что именно по этой при-
чине мы с Сергеем Фесиковым 
не смогли подготовиться к ап-
рельскому чемпионату России 
так, как планировали. А потом 
Кавич просто уехал, не поста-
вив никого в известность о сво-
их планах.

- Вы продолжаете считать его 
одним из своих основных сопер-
ников?

- Конечно. Милорад очень хо-
рошо выступил на чемпионате 
Европы в Дебрецене, проплыл 
стометровку баттерфляем за 
51,45 - это его лучший резуль-
тат и лучшее время в мировом 
рейтинге на текущий момент. 
Хотя практика показывает, что 
в олимпийский год очень немно-
гие из тех, кто блистает на чем-
пионате Европы, способны так-
же хорошо плыть на Играх.

- С какими мыслями ждете 
своего старта в Лондоне?

- Уверен, что покажу там свой 
лучший результат.

- А за тем, что происходит в 
российской сборной, следите?

- Периодически общаюсь с 
ребятами в социальных сетях, 
иногда выступаю посредником 
в контактах с «Ареной», постав-
ляющей нам плавательную эки-
пировку. Давно понял: если сам 
вовремя все не проконтролиру-
ешь, на фирме никто особенно 
не станет заботиться о твоих 
интересах. Не так давно, напри-
мер, представитель «Арены» по-
сетовал, что ему никак не удает-
ся связаться с Юлией Ефимо-
вой, чтобы уточнить размеры 
купальников и их предпочита-
емую расцветку. Сказал: мол, 

на их фирме, конечно, всем из-
вестно, что Юля предпочита-
ет розовый цвет, но не будет ли 
она против того, что розовы-
ми будут не только шапочки, 
но и костюмы? Пришлось взять 
на себя ответственность и за-
верить «Арену», что возражать 
против розовых купальников 
Юля не станет.

- Что происходит в вашей 
жизни вне плавания?

- А этого «вне» почти не су-
ществует: все подчинено под-
готовке. Так что единственным 
развлечением остаются сорев-
нования.

- Прямо-таки развлечением?
- Иногда да. Мы с Фесико-

вым участвовали, например, в 
открытом Кубке Австрии, где по-
мимо основных олимпийских 
дистанций разыгрывалось пер-
венство с выбыванием на «пол-
тинниках».

- Нечто подобное, если не оши-
баюсь, уже много лет проводит-
ся на турнире Mare Nostrum в 
Монако.

- В Монако такие старты с вы-
быванием проводятся на 50-мет-
ровой дистанции четыре раза в 
течение двух дней - утром и ве-
чером. А в Вене нам приходи-
лось стартовать с интервалом в 
три минуты. Проплыл, вернул-
ся вдоль трибун к месту старта 
и снова становишься на тумбоч-
ку. И так несколько раз подряд. 
Бассейн был открытым,  распо-
лагался в «закрытом» элитном 
клубе Harbour Club, публика то-
же была в каком-то смысле элит-
ной, а главным призом за эти за-
плывы были часы Breitling. Вот 
все и пластались, испытывая се-
бя на прочность.

- Ну хоть выиграть удалось?
- Мне - нет. Я выбыл в по-

луфинале - проиграл кенийцу 
Джейсону Данфорду и италь-
янцу Маттео Риволта. Но они, 
в отличие от меня, готовились 
к этим соревнованиям серьез-
но и плыли «бритыми». Зато Се-
реге Фесикову на «полтиннике» 
вольным стилем часы все-та-
ки достались. Причем в финале 
он выиграл у Андрея Гречина. 
У обоих на старте уже тряслись 
от усталости ноги, а после фини-
ша, где Фесиков оказался быс-
трее всего на 0,01 или 0,02, ре-
бят просто стало выворачивать 
наизнанку - еле до ближайших 
кустов добежать успели. Зато 
зрители были в полном востор-
ге. Такие соревнования - реаль-
но непростое испытание для ор-
ганизма.

- Когда вы с Фесиковым плани-
руете присоединиться к российс-
кой сборной?

- На заключительном сборе в 
Милфорде, куда мы приедем да-
же чуть раньше остальных. А 25 
июля уже все вместе переберем-
ся в олимпийскую деревню.

- Свое послеолимпийское 
будущее обдумывать уже пыта-
лись?

- Нет. Сейчас я вообще ста-
раюсь избегать подобных тем. 
Мне в таких случаях свойствен-
но слишком сильно погружать-
ся в собственные мысли - до та-
кой степени, что это начинает 
отвлекать от тренировок. Резко 
бросать плавание точно не ста-
ну. Нет смысла. Как показыва-
ет практика, наработанная под 
Олимпийские игры форма де-
ржится достаточно продолжи-
тельное время. Так почему не 
поплавать в свое удовольствие? 
Лечь после Олимпиады на диван 
и прибавить за месяц 20 кило 
веса после того, как столько лет 
приводил себя в порядок, я мо-
рально пока не готов.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Капитана российской сборной по плаванию 
телефонный звонок корреспондента «СЭ» застал 

в аэропорту - Евгений возвращался 
из Милана в Линьяно в расположение своего 

клуба ADN Swim project с очередных соревнований

ХОККЕЙ НХЛ

КУ-КА-РЕ-КУ

По правилам Зала славы игрок может 
номинироваться через три года пос-
ле выхода в отставку. Каждый год 18 

членов селекционного комитета номиниру-
ют по одному игроку, и для того, чтобы быть 
избранным, кандидат должен быть утверж-
ден как минимум десятью членами. Более 
четырех игроков-мужчин и двух женщин (а 
также двух администраторов, журналистов 
или судей) в один год выбрано быть не мо-
жет. Часто, когда не удается достичь кон-
сенсуса, выбирают не полный комплект. В 
общем, клуб элитный, с наскоку туда про-
биваются единицы. Большинству великих 
приходится ждать.

Павел Буре, повесивший коньки на гвоздь 
в 2003 году, ждал своей очереди шесть лет, 
что невероятно много для игрока такого ка-
либра, даже учитывая запредельную эли-
тарность зала. Отчего же так припоздни-
лась-то Русская Ракета? Да много от чего. 
От географических предпочтений членов 
комитета, конечно же. Зал хоккейной сла-
вы называется именно так - Залом хоккей-
ной славы. Аббревиатуры «НХЛ» в назва-
нии нигде нет, и с главной хоккейной лигой 
зал никак не связан, иначе в нем никогда 
не было бы Анатолия Тарасова и Владисла-
ва Третьяка.

Но жизнь порознь не означает отсутс-
твие привязанности. Выборщики зала смот-
рят на кандидатов через призму статисти-
ки НХЛ и часто отдают предпочтение ка-
надцам. Буре сыграл в НХЛ всего 702 матча 
регулярного сезона и ни разу не выиграл 
Кубок Стэнли. Его звание чемпиона мира 
и пять шайб финнам в Нагано-98 (сколько 
российских болельщиков помнит его глав-
ным образом из-за этого?) никакого веса в 
комитете не имеют. Забей он эти пять шайб 
канадцам или как минимум в финале - дру-
гой разговор.

Но даже укороченная травмами НХЛов-
ская карьера Буре членства в зале заслужи-
вает сполна. Его 437 шайб в регулярках да-
ют показатель 0,623 гола за игру - пятый в 
истории лиги! И это в 1990 годы, в «Эпоху 
мертвой шайбы», когда на разудалый хок-
кей имени Гретцки и Лемье нашли страш-
ное противоядие под названием «капкан»! 
Сколько голов нащелкал бы Павел, играй 

он в 80-е? Дважды Буре забил по 60 шайб 
в сезоне, еще три раза достиг рубежа 50 го-
лов, трижды был лучшим снайпером лиги. 
Но главное - Буре был одним из самых при-
влекательных и ярких хоккеистов в мире. 
Его фантастическая игра в плей-офф 1994 
года - первом розыгрыше Кубка Стэнли, по-
казанном вживую на российском телевиде-
нии, - принесла НХЛ армию новых болель-
щиков за океаном. 

Но вполне возможно, что и всего этого 
было бы недостаточно - ни средней голоза-
биваемости, ни гроссмейстерских рубежей, 
ни того, что Павел был одним из считаных 
игроков в 1990-е, от которых фанатские те-
ла отрывались от кресел, а фанатское пиво 
кувыркалось из рук. Павел вполне мог бы 
ждать еще сколько-то лет, кабы не обнов-
ленный состав комитета, в который с не-
давних пор входят Игорь Ларионов и Пе-
тер Штястны.

О том, какие аргументы приводил Ла-
рионов, мы не узнаем никогда. Мы даже не 
знаем наверняка, приводил ли он их за Бу-
ре, потому что Игорь Николаевич, как и все 
члены комитета, не имеет права комменти-
ровать процесс селекции и разглашать име-
на своих номинантов. Мы можем лишь пред-
полагать. И предположительно поблагода-
рить Профессора за его предположительное 
красноречие. Русская Ракета ждала посадку 
в вечность слишком долго.

Три других лауреата, выбранных в зал 
вместе с Буре, тоже никаких разногласий 
не вызывают. 

Джо Сакик - образец лидерских качеств 
и верности клубу, 20 лет отыгравший за од-
ну и ту же команду (которая, впрочем, пере-
ехала из Квебека в Денвер по ходу его карь-
еры) и в течение 17 лет бывший ее капита-
ном. Обладатель трофеев Харта и Смайта, 
лучший игрок Олимпиады-2002, в десятке 
лучших бомбардиров в истории НХЛ.

Матс Сундин - первый европеец, выбран-
ный первым в драфте НХЛ, абсолютно луч-
ший бомбардир в истории «Торонто» (лидер 
по голам и по передачам), олимпийский чем-
пион в составе сборной Швеции.

Адам Оутс - один из лучших диспетче-
ров мирового хоккея. Шестое место в ис-
тории лиги по передачам, четырежды до-
стиг 100-очкового рубежа по итогам сезо-
на. Оутс был выбран в Зал славы в тот же 
день, когда «Вашингтон» (одна из его быв-
ших команд) назвал его следующим глав-
ным тренером.

Две другие суперзвезды 90-х - Брендан 
Шэнахэн и Эрик Линдрос - пробиться в ла-
уреаты пока не смогли. Карьера Линдроса 
обычно рассматривается через призму то-
го, что могло бы быть, кабы не травмы и не 
проблемы «Филадельфии» в обороне и в во-
ротах. Шэнахэн - более чем достойный кан-
дидат, который обязан быть выбран в зал в 
ближайшее время. Вот то, что комитет не 
выбрал его в этом году, как раз и можно счи-
тать самым большим сюрпризом. Что ж, ес-
ли кандидатуру Шэнахэна (канадца, да еще 
и занимающего ответственный пост в НХЛ) 
«зарубили» ради европейцев Буре и Сундина, 
то, видимо, в Зале славы действительно на-
ступают новые времена.

Слава МАЛАМУД

Вчера Павел Буре был выбран в Зал хоккейной славы в Торонто, 
став лишь пятым российским хоккеистом, удостоившимся такой чести

БУРЕ ПРОСЛАВИЛИ ЗА ОКЕАНОМ

ОВЕЧКИНУ НАШЛИ НОВОГО ТРЕНЕРА
Новым главным тренером «Кэпиталз» стал известный в прошлом центрфорвард Адам 

Оутс. Два последних сезона Оутс работал помощником наставника «Нью-Джерси», а до это-
го занимал аналогичную должность в «Тампе».

«Мы счастливы объявить Адама Оутса нашим новым тренером, у него были прекрасные 19 
сезонов в НХЛ. Он три сезона проработал в нашей конференции, поэтому готов к должности 
главного тренера», - сказал генеральный менеджер «Столичных» Джордж Макфи.

В свою очередь форвард «Вашингтона» Александр Овечкин признался, что доволен этим 
назначением. «Меня многому учила любая система в команде, - приводит TSN слова Овеч-
кина. - Но я ведь атакующий игрок, поэтому был очень рад узнать, что клуб возглавит тот тре-
нер, который придерживается именно такого хоккея. Мне даже удалось поговорить с ним. Ду-
маю, он отличный человек. Жду, когда мы, наконец, вместе приступим к работе. Это здоро-
во, если с твоей командой происходит что-то серьезное».

В качестве игрока Оутс провел в НХЛ 1337 матчей и набрал 1420 (341+1079) очков, в том 
числе отыграл 5 сезонов за «Вашингтон» и в 1998 году выходил с командой в финал Кубка 
Стэнли. Напомним, что после отставки Дэйла Хантера на пост главного тренера «Вашингто-
на» претендовали бывший наставник «Чикаго» Майк Хэвилэнд и главный тренер клуба «АХЛ» 
«Норфолк Адмиралс» Джон Купер. (nhl.com)

НАШИ ХОККЕИСТЫ - 
В ЗАЛЕ 

ХОККЕЙНОЙ СЛАВЫ
                  Игрок Год

Владислав ТРЕТЬЯК 1989
Вячеслав ФЕТИСОВ 2001
Валерий ХАРЛАМОВ 2005
Игорь ЛАРИОНОВ 2008
Павел БУРЕ 2012
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ПРИЗ Александра ГОМЕЛЬСКОГО - 
У Душана ИВКОВИЧА

БАСКЕТБОЛ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Как и предпола-

гал «СЭ», «Спартак» усилился американским 
форвардом Энтони Такером (27 лет, 196 см). 
Соглашение с новичком подписано по схеме 
«1+1». В минувшем сезоне Такер выступал 
за «Бамберг», став чемпионом бундеслиги 
и приняв участие в 10 матчах Евролиги (8,9 
очка, 6,3 подбора и 1,7 передачи в среднем 
за игру). При этом «Спартак» расстался с за-
щитником Павлом Сергеевым, который про-
должит карьеру в УНИКСе.

- Мы выиграли конкуренцию за Такера у 
нескольких немецких клубов, которые пред-
лагали американцу даже более выгодные фи-
нансовые условия, - рассказал спортивный 
директор «Спартака» Алексей Карванен. - В 
какой-то мере это замена перешедшему в 
Краснодар Валерию Лиходею. Однако из-
за лимита на легионеров, скорее всего, Та-
кер будет чаще использоваться не как чет-
вертый, а как третий «номер». Хотя при не 
самом большом росте способен выступать 
на позиции мощного форварда. (Александр 
ЯКОБСОН)

БАРСЕЛОНА. Душан Ивкович, при-
ведший «Олимпиакос» к победе в Евроли-
ге-2011/12, был удостоен приза имени Алек-
сандра Гомельского, который ежегодно вру-
чается лучшему тренеру главного еврокубка. 
Второе место в голосовании экспертов за-
нял наставник «Панатинаикоса» Желько Об-
радович, третье - Евгений Пашутин из казан-
ского УНИКСа. Напомним, что все трое спе-
циалистов по итогам сезона покинули свои 
клубы. Ивкович и Обрадович на данный мо-
мент остаются вообще без клубной работы, 
а Пашутин недавно возглавил краснодарс-
кий «Локомотив». (euroleague.net)

МОСКВА. ЦСКА расторг соглашение с 
американским защитником Джамонтом Гор-
доном, который защищал цвета армейцев в 
двух предыдущих сезонах. В 31 матче Евро-
лиги средние показатели американца соста-
вили 8,8 очка, 2,8 подбора и 2,6 передачи. 
(cskabasket.com)

СТАМБУЛ. Олимпиада-2012. Женщи-
ны. Квалификационный турнир. 2-й тур. 
Группа А. Турция - Япония - 65:49. ТУРЦИЯ 
- 4 очка (2 игры), Пуэрто-Рико, Япония - 1 
(1). Группа В. Новая Зеландия - Аргентина 
- 51:54. ЧЕХИЯ, АРГЕНТИНА - 2 (1), Новая 
Зеландия - 2 (2). Группа С. Мозамбик - Ко-
рея - 65:71. ХОРВАТИЯ, КОРЕЯ - 2 (1), Мо-
замбик - 2 (2). Группа D. Канада - Фран-
ция - 47:56. КАНАДА - 3 (2), Франция - 2 
(1), Мали - 1 (1). В плей-офф выходят по 
две команды из каждой группы. Путевки на 
Олимпиаду получат пять лучших сборных по 
итогам турнира.

НБА
Женщины. Регулярный чемпионат. 

Атланта - Индиана - 70:58, Вашингтон - Сиэтл 
- 71:79, Талса - Лос-Анджелес - 91:75.

БИЧ-ВОЛЕЙ
МОСКВА. Сегодня на Поклонной горе 

стартует Кубок мира - последний из этапов 
олимпийского отбора. В соревнованиях при-
мут участие 12 мужских и 12 женских команд, 
которые поспорят за четыре путевки в Лон-
дон (по две для мужчин и женщин). Россию на 
турнире представят Анастасия Васина/Анна 
Возакова, Светлана Попова/Мария Братко-
ва, Константин Семенов/Сергей Прокопьев и 
Дмитрий Барсук/Юрий Богатов. Напомним, 
что на данный момент наша страна гаранти-
ровала себе только одну путевку в женский 
олимпийский турнир. (volley.ru)

ХОККЕЙ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Андрей Шаянов офи-

циально стал главным тренером «Автомоби-
листа». Вчера состоялась встреча 44-летнего 
специалиста с председателем попечитель-
ского совета клуба Виктором Кокшаровым. 
По ее итогам стороны подписали контракт 
на один сезон с возможностью дальнейшего 
продления. (Официальный сайт клуба.)

МЫТИЩИ. Состав «Атланта» пополнил 
шведский нападающий Андреас Энгвист. 
24-летний центрфорвард, ставший в соста-
ве «Тре Крунур» бронзовым призером чем-
пионата мира-2010, на родине выступал за 
«Юргорден», а в НХЛ за «Монреаль» и, кроме 
того, за его фарм-клуб «Гамильтон». (Офи-
циальный сайт «Атланта».)

ПЛАВАНИЕ
ОМАХА. Американский олимпийский 

отбор U.S. Olympic Team Trials. Финалы. 
Мужчины. 100 м брасс. 1. Хэнсен - 59,68. 2. 
Шанто - 1.00,15. 3. Кордес - 1.00,58.

Женщины. 400 м в/с. 1. Шмитт - 
4.02,84. 2. Саттон - 4.04,18. 3. Ледеки - 
4.05,00. 100 м баттерфляй. 1. Воллмер - 
56,50. 2. Донахью - 57,57. 3. Херси - 58,16.

МОСКВА. FINA допустила к участию в 
индивидуальных видах программы плава-
тельного турнира Олимпийских игр россиян 
Егора Дегтярева на дистанции 400 м воль-
ным стилем и Елену Соколову на 400 м и 
800 м вольным стилем, которые выиграли от-
борочный чемпионат России, но не сумели 
выполнить квалификационный норматив «А». 
Пока остается открытым вопрос участия в Иг-
рах Екатерины Андреевой (200 м комплек-
сом), Ксении Москвиной и Марии Громовой 
(комбинированная эстафета 4х100 м). 

«На Кубке России (28 июня - 1 июля) бу-
дет решаться вопрос о том, кто станет запас-
ной в комбинированной эстафете 4х100 м - 
Москвина или Громова. Кто покажет лучший 
результат на дистанции 100 м на спине, тот 
и войдет в состав. При этом необходимо вы-
плывать из 1.01. Если этого не произойдет, 
то мы никого из них в запасной состав брать 
не будем, а на Играх и в предварительном, и 
в финальном заплыве эстафеты первый этап 
поплывет Анастасия Зуева», - пояснил глав-
ный тренер сборной России Андрей Ворон-
цов. (russwimming.ru)

ТЕННИС
ЛОНДОН. 27-летняя 35-я ракетка мира 

россиянка Светлана Кузнецова прекратила 
сотрудничество с тренером по физподготов-
ке Аллистаром Маккау. (tennis.com)

ГРЕБЛЯ 
НА БАЙДАРКАХ 

И КАНОЭ
МОСКВА. Чемпионат России. Муж-

чины. 1000 м. Байдарка-одиночка. 1. 
Николаев - 3.49,047. 2. Червов - 3.53,571. 
3. Востриков - 3.54,209. Байдарка-двой-
ка. 1. Медведев/ Ряхов - 3.28,211. 2. Жест-
ков/ Васильев - 3.29,099. 3. Юрченко/ Пог-
ребан - 3.37,898. Каноэ-одиночка. 1. Што-
калов - 4.10,406. 2. Фомичев - 4.16,469. 3. 
Тильш - 4.16,961.

Женщины. 500 м. Байдарка-двойка. 
1. Лобова/ Собетова - 1.45,918. 2. Лаврова/ 
Кудинова - 1.47,173. 3. Анюшина/ Никишаева 
- 1.50,253. Байдарка-четверка. 1. Лаврова/ 
Кудинова/ Проскурина/ Качалова - 1.42,338. 
2. Томникова/ Степанова/ Панченко/ Ереми-
на - 1.43,960. 3. Анюшина/ Никишаева/ Сер-
геева/ Салахова - 1.47,101.

ЛОНДОН-2012
ЛОНДОН. На знаменитом Тауэрском 

мосту в Лондоне появились гигантские олим-
пийские кольца (размером 25 на 11 метров) 
- как символ того, что до открытия Игр ос-
тался месяц. В торжественной церемонии 
приняли участие мэр Лондона Борис Джон-
сон и руководитель Оргкомитета Игр-2012 
лорд Себастьян Коу. (Р-Спорт)

ХРОНИКА
ЗАГРЕБ. Судебно-медицинская экспер-

тиза показала, что президент Федерации 
санного спорта России (ФССР) Леонид Гарт 
скончался от инфаркта. Напомним, 38-лет-
ний Гарт погиб в Хорватии в результате не-
счастного случая на воде; его тело вечером в 
минувшее воскресенье обнаружили моряки 
в районе острова Брач. (rusluge.ru)

AP



28 июня 2012 года8

ТЕННИС WIMBLEDON

«Я  хотела бы сыграть еще 
и на Олимпиаде-2016 в 
Рио-де-Жанейро», - ска-

зала Мария Шарапова во вре-
мя нашей с ней беседы на май-
ском супертурнире в Мадриде. 
Уверенность, с которой она это 
произнесла, не оставила ника-
ких сомнений: раз хочет - зна-
чит, сыграет. Подход Шараповой 
к этому вопросу абсолютно вер-
ный - о таких грандиозных спор-
тивных турнирах, как Игры, за-
думываться надо заранее.

Ясно, что первая ракетка ми-
ра - один из главных претенден-
тов на победу в Лондоне-2012, но 
как будут обстоять дела через че-

тыре года? И как - через восемь 
лет? Увы, ситуация в российс-
ком детском теннисе на данный 
момент такова, что вырастить 
будущих участников Олимпиад 
(что уж там чемпионов!) с каж-
дым годом становится все труд-
нее. Вот вам, уважаемый чита-
тель, лишь одна история в ка-
честве примера.

ПИСЬМО С ПРОСЬБОЙ 
О ПОМОЩИ

- Мы даже письмо написали 
- с просьбой помочь нам сохра-
нить теннисный корт, а значит, 
и школу. Будем обращаться во 

все инстанции. Готовы хоть к 
мэру Москвы, хоть к президенту 
страны идти, - встревоженные 
голоса родителей, собравших-
ся в одном из кафе неподалеку 
от «Парка Культуры», звучали 
наперебой.

Ситуация, в которую попа-
ли все эти люди, к сожалению, 
достаточно рядовая. Теннисная 
школа «Чайка», давшая в свое 
время дорогу в жизнь таким 
звездам, как бронзовый призер 
Олимпиады-2008 Вера Звона-
рева и Елена Бовина, вот уже 
на протяжении двух десятков 
лет арендует в спортивно-оздо-
ровительном комплексе «Чай-

ка» корт для своих занятий. Но 
недавно владельцы спорткомп-
лекса - «Банк Москвы», подконт-
рольный ВТБ, - объявили о том, 
что «Чайку» ждет грандиозная 
реконструкция, после которой 
(в начале следующего года) корт 
перестанет существовать и пре-
вратится в современный трена-
жерный зал.

И что в этом такого, спро-
сит иной читатель? Хозяин-
барин. Пусть теннисная шко-
ла арендует корт в каком-ни-
будь другом месте, мало ли их 
в Москве?

Увы, альтернативы для за-
нятий теннисом в Центральном 

административном округе (ЦАО) 
города, к которому прикреплены 
учащиеся в силу их места жи-
тельства, почти нет. Да, какие-
то корты можно найти, но це-
на аренды, которую обычно за-
прашивают их хозяева, скажем 
так, кусается. Тем более что ски-
док ДЮСШ никто делать не со-
бирается.

Что будет, если до осени (в 
сентябре начинается очеред-
ной год обучения), ну или до ян-
варя (когда заканчивается срок 
аренды) школа так и не найдет 
нового места для занятий? Все 
достаточно просто и печально: 
пятьдесят детей в возрасте от 

5 до 15 лет, занимающихся в 
«Чайке» под руководством заслу-
женного тренера России Ека-
терины Крючковой, окажутся 
на улице.

Самое печальное заключа-
ется в том, что история ДЮСШ 
«Чайка» - одна из многих. Вот и 
Лужники, вполне вероятно, в 
скором времени попрощаются 
с дворцом спорта «Дружба» - и со 
всем тем, что к нему примыкает. 
Крытый корт со школой тенни-
са, площадки для мини-футбола 
и пляжного футбола могут пре-
вратиться в Дворец кинофести-
валей со всей необходимой ему 
инфраструктурой.

ПОГОНЯ ЗА VIP-СТАТУСОМ
По закону владельцы спорт-

комплекса «Чайка» все делают 
правильно - не придерешься. 
Но... В России в ближайшие го-
ды пройдет немало крупнейших 
турниров. В связи с их подготов-
кой много говорится о том, ка-
кое наследие они оставят. Толь-
ко ведь это наследие можно и 
стоит оставлять уже сейчас. В 
том числе - уделяя повышенное 
внимание таким спортивным 
школам, как «Чайка» (и далеко не 
только о теннисе тут речь). Пого-
ня за VIP-статусом того или ино-
го спортивного объекта не долж-

на отвлекать от основной идеи 
- необходимо поддерживать дет-
ский спорт, готовить олимпийс-
кий резерв. Иначе, кто придет на 
смену той же Шараповой?

Говорят, самая звездная вы-
пускница ДЮСШ «Чайка» Зво-
нарева готова чуть ли не за свои 
личные деньги построить корт, 
лишь бы школа продолжала ра-
ботать. Спасибо ей, конечно. Но 
хочется верить, что в итоге бан-
киры примут правильное реше-
ние и помогут встревоженным 
родителям и их детям. Это бы-
ло бы и честно, и по-настояще-
му благородно.

Владас ЛАСИЦКАС

ЧТО НАС ЖДЕТ ПОСЛЕ РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО?

Во вторник вечером Светлана Кузнецова, ус-
тупив бельгийке Янине Викмайер - 2:6, 3:6, 
объяснила, почему не хочет ехать на Олим-

пиаду запасной, о чем перед началом Уимблдо-
на она сообщила в Твиттере.

- Я разговаривала на эту тему с Шамилем 
Анвяровичем Тарпищевым еще до объявле-
ния состава на Олимпиаду. Он предложил по-
ехать туда тренироваться. Но я в этом не вижу 
никакого смысла, ведь с самого начала я бы-
ла практически уверена в том, что Вера Зво-
нарева (у которой была травма плеча. - Прим. 
Е.Ф.), в каком бы состоянии ни была, примет 
участие в Играх.

- С Тарпищевым вы больше не разговарива-
ли?

- Я пыталась с ним созвониться, но не получа-
лось. Хотя готова с удовольствием обсудить эту те-
му еще раз и снова объяснить ему свою позицию.

- Огорчились в связи с тем, что не попали на 
Олимпиаду?

- Мне очень хотелось там сыграть. Но на Иг-
ры надо ехать за медалью, иначе нет никакого 
смысла. А у меня второй год подряд в карьере 
наблюдается спад. Подобные вещи случаются 
практически со всеми, просто обидно, что спад 
пришелся на олимпийский год. По поводу Рио-
де-Жанейро-2016 скажу так: получится - зна-
чит, дотерплю. Нет - значит, нет.

- А как объясните поражение от Викмайер?
- У меня сейчас своего рода переходный пе-

риод, я много работаю над физической подго-

товкой - в Москве занималась по два раза в день. 
Почему пришлось делать это в середине сезона? 
То, как я играла в начале года, меня не устраи-
вает, а чтобы играть так, как хочет мой новый 
тренер (аргентинец Эрнан Гуми. - Прим. Е.Ф.), 
надо быть гораздо быстрее. Я могу очень здоро-
во играть на траве, однако для этого надо спе-
циально готовиться. Но поскольку на Олимпи-
аду я не еду, ради одного Уимблдона мне в этом 
году не хотелось акцентировать внимание на 
травяном сезоне. В итоге с Викмайер я встре-
чалась на фоне серьезных нагрузок. По сути, 
сейчас я уже готовлюсь к американской серии 
турниров на харде.

Евгений ФЕДЯКОВ,
Лондон

КУЗНЕЦОВА НЕ ВИДИТ СМЫСЛА ЕХАТЬ НА ИГРЫ ЗАПАСНОЙ

Андрей КУЗНЕЦОВ: «ПО-ПРЕЖНЕМУ 
СТАРАЮСЬ ПРОБИТЬСЯ В ОДИНОЧКЕ»

Николай 
ДАВЫДЕНКО: 

«НА ОЛИМПИАДЕ 
МНЕ ДАЖЕ ОДИН 

ВЫИГРАННЫЙ 
МАТЧ В ПЛЮС 

ПОЙДЕТ»

Евгений ФЕДЯКОВ из Лондона

После вторничного поражения 
от француза Флорана Серра 
- 6:3, 6:7 (3:7), 4:6, 6:4, 4:6 - 

21-летний чемпион юниорского 
Уимблдона-2009 поделился свои-
ми ощущениями от возвращения 
на лондонский турнир и планами 
на будущее.

- Для меня это был второй в ка-
рьере пятисетовый матч. Первый, 
два года назад здесь же на Уим-
блдоне в 1/64 финала, я проиг-
рал Виктору Ханеску - 5:7 в ре-
шающей партии. Что сейчас ощу-
щаю? Усталость, разумеется, хотя 
против румына в тот раз было по-
тяжелее. В физической подготов-
ке я с тех пор прибавил, но в кон-
цовке сегодня ее все равно немно-
го не хватило.

- А после квалификации уста-
лость сказывалась?

- Скорее тут отразился слиш-
ком уж длительный перерыв, ведь 
квалификацию мы закончили в 
прошлую среду. Два дня ушло на 
отдых, но сегодняшний матч я с 
удовольствием все равно сыграл 
бы немного пораньше.

- Квалификацию вы здесь про-
шли так же, как на Roland Garros. 
На данном этапе карьеры считае-
те для себя это успехом?

- Надеюсь, что мой уровень пос-
тепенно растет. В последнее время 
я вообще играю неплохо - к приме-

ру, в апреле выиграл «челленджер» 
в Неаполе. Но полностью своей иг-
рой я еще, разумеется, не доволен. 
Есть много моментов, над которы-
ми надо работать.

- Про свою юниорскую победу 
на Уимблдоне трехлетней давнос-
ти вспоминаете? За вами ведь с тех 
пор закрепилась репутация тен-
нисиста, который может хорошо 
играть на траве, а у юниоров подоб-
ное встречается нечасто.

- Конечно, приятно, что в спис-
ке победителей юниорского тур-
нира, который висит на трениро-
вочных кортах, фигурирует мое 
имя. Но это единственное, что ос-
талось с того Уимблдона. В про-
шлом году к травяному сезону мне 
подготовиться не удалось, сейчас 
же вместе с Женей Донским до-
шел до финала на «челленджере» 
в Ноттингеме, тут в квалифика-
ции хорошо сыграл. В целом тра-
ва мне нравится, но у грунта тоже 
есть свои преимущества. Исправ-
лять некоторые свои ошибки на 
нем проще.

- Вы уже много лет тренируетесь 
под началом своего отца. Никог-
да не думали о том, чтобы усилить 
свою тренерскую команду?

- В принципе около меня есть 
все необходимые люди: тренер по 
теннису - раз, доктор Блюм, в кли-
нике которого я до сих занима-
юсь, - два, тренер по физподготов-
ке - три, постоянный массажист в 
Москве - четыре. Считаю, что ко-

манда у меня сформирована, она 
помогает мне улучшать свою иг-
ру. Ну а чтобы возить ее с собой 
на турниры, надо зарабатывать 
побольше. (Улыбается.)

- С отцом у вас отношения такие 
же ровные, как и три года назад?

- Размолвки случаются - как и у 
всех. Но в принципе все обходится 
без серьезных ссор.

- Шамиль Тарпищев рассказы-
вал, что предлагал вам сосредото-
читься на парном разряде, где нет 
таких физических нагрузок, как в 
одиночке. Как вы относитесь к такой 
перспективе?

- В паре, разумеется, нагрузки на 
ноги не такие большие, и дела там у 
меня идут не так уж плохо. (В пар-
ном рейтинге АТР Кузнецов, у кото-
рого существуют проблемы с тазо-
бедренным суставом, стоит на 255-
м месте. - Прим. Е.Ф.) Но пока буду 
стараться пробиться в одиночке.

- Проблемы со здоровьем у вас 
сохранились или отступили?

- Они остались, но держатся на 
определенном уровне. Как только 
появляется время, я стараюсь зани-
маться со своим доктором. В целом 
сейчас все нормально, но на мягких 
покрытиях - грунте и траве - мне, 
конечно, играть комфортнее.

- А как именно вы стараетесь 
компенсировать проблемы с нога-
ми?

- Работаю над атакующим сти-
лем игры, чтобы меньше приходи-
лось бегать.

- Вас с отцом можно было заме-
тить на матче Михаила Южного в 
первом круге. Часто с ним обща-
етесь?

- (Улыбается.) Начну с того, что 
пока мы там сидели, Южный про-
игрывал, а как только ушли - стал 
побеждать. Мы с Михаилом пери-
одически пересекаемся в Москве и 
здесь тренировались. Борис Льво-
вич (Собкин - тренер Южного. - 
Прим. Е.Ф.) помогает советами.

- А к Блюму как часто приез-
жаете?

- Не после каждого турнира, ко-
нечно, но чем чаще, тем лучше. 
Больше, чем на два месяца мы не 
расстаемся. Занимаюсь я у него с 
16 лет, переделал уже очень мно-
го разных упражнений. Кроме то-
го, каждый день занимаюсь само-
стоятельно дома.

- В этом году летом в связи с 
Олимпиадой предстоит несколько 
турниров АТР, где состав участни-
ков будет послабее, чем обычно. 
Считаете ли это шансом для себя?

- После Уимблдона мы плани-
ровали сделать небольшой пере-
рыв и потренироваться, а потом 
сыграть несколько турниров АТР 
на грунте. В частности, заявил-
ся в Гамбург на турнир категории 
«500», где, возможно, удастся сыг-
рать в квалификации. Ну а ког-
да появится тот шанс, о котором 
вы говорите, надеюсь,  я его ис-
пользую.

Евгений ФЕДЯКОВ из Лондона

Николай Давыденко во вторник 
со счетом 1:6, 1:6, 4:6 проиграл 
Энди Маррэю на Центральном 

корте, на который вышел впервые в 
жизни.

- На тренировочных кортах чувс-
твовал себя намного лучше, - признал-
ся Давыденко в начале беседы. - Сегод-
ня же сразу понял, что не могу поднять 
мяч, который отскакивал намного ни-
же. Бил то в трос, то в сетку. Начал дер-
гаться, это продолжалось два сета. В 
третьей партии решил немного рас-
слабиться, перестал менять ракетки, 
но все равно было тяжело. Волнения 
не ощущал, в атмосфере тоже ничего 
особенного не почувствовал. По боль-
шому счету сегодня мы играли в обыч-
ный травяной теннис - соревновались 
в том, кто быстрее забьет. У Маррэя 
это получалось лучше.

- Вы очень долго говорили, что вряд 
ли поедете на Олимпиаду, но в итоге 
оказались в составе. Какой аргумент 
оказался решающим?

- Первоначально я рассчиты-
вал сыграть на турнирах категории 
Masters в Торонто и Цинциннати. Но 
из-за того, что опустился в рейтинге, 
туда не попадаю. Теперь у меня такой 

план: после Уимблдона играю турни-
ры на грунте, а потом возвращаюсь 
сюда на Олимпиаду. Все-таки мож-
но будет заработать неплохие очки. 
Мне даже один выигранный матч тут 
в плюс пойдет - если, конечно, на Фе-
дерера или кого-то из первой пятерки 
сразу же не попаду.

- Дочка, которая родилась весной, 
радует?

- Да, конечно. В среду полечу домой, 
ведь в четверг у жены день рождения. 
Я с ними летал в Германию трениро-
ваться, сейчас они уже в Москве. У ме-
ня там давно прописка, квартира, ма-
шина. Вначале мы думали, что Ирина 
будет рожать в Германии, но возник-
ли проблемы с визами. На самом деле 
я даже рад, что так получилось, пос-
кольку мы нашли очень хорошую кли-
нику, замечательных докторов. Пос-
ле такого сервиса уже ничего друго-
го не нужно.

- Что будете делать с домом в Гер-
мании?

- Сейчас уже продаю. Мы еще не 
решили, где будем жить постоянно, 
но в Москве мне находиться прият-
но. У меня там знакомые, друзья. Да 
и моя жена тоже чувствует себя хоро-
шо. Траффик и суета меня не доста-
ют. Стою в пробке - и не дергаюсь. В 
общем, в Москве чувствую себя как 

дома. В том же Дюссельдорфе все уже 
немного иначе.

- А тренируетесь где?
- К грунтовой серии буду опять го-

товиться в Германии. А перед Уимбл-
доном вместе с Андреевым играли в 
Лужниках на искусственной траве по 
700 рублей в час. (Улыбается.) На са-
мом деле тренироваться в Москве - это, 
конечно, проблема. Сказывается от-
сутствие полноценной теннисной ба-
зы, которая по идее должна находить-
ся в распоряжении федерации и где 
молодые игроки тянулись бы за более 
известными.

- Как считаете, удастся вашему брату 
и тренеру Эдуарду воспитать еще одно-
го игрока первой десятки?

- Трудно сказать, сейчас Эдик мно-
го занимается со своим сыном Фи-
липпом. Кроме того, у нас вот уже год 
тренируется молодой таланливый 
15-летний паренек, который в России 
является одним из лучших в своем воз-
расте. Парнишка очень талантливый 
и трудолюбивый, по сложению - не 
очень высокий, но такой же сухой, как 
и я. Тренироваться готов по 6 - 8 ча-
сов в день. Сейчас работает над тех-
никой, правда, удар справа ему при-
шлось кардинально изменить. Посмот-
рим, что получится.
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ПО СЛЕДАМ МАДОННЫ И Джеймса БОНДА
Евгений ФЕДЯКОВ из Стоук Парка

Автомобиль под управлением вице-президента Фе-
дерации тенниса России Алексея Селиваненко 
стремительно, но строго в рамках ПДД, продви-

гается по шоссе, ведущему из Лондона в направлении 
Оксфорда. За окном мелькают классические загородные 
английские пейзажи - двухэтажные кирпичные дома с 
вылизанными приусадебными участками, аккуратно 
подстриженная растительность, экологически чистые 
луга с пасущимися на них коровами. А также видеока-
меры в желтых коробках, которые без единого полицей-
ского с большим успехом контролируют скоростной ре-
жим. Целью нашего путешествия является загородный 
отель Стоук Парк, в предолимпийской аренде которого, 
как уже сообщал «СЭ», ФТР удалось опередить нацели-
вавшихся на него же китайцев.

Тем временем Шамиль Тарпищев делится послед-
ними новостями с заседаний Международной феде-
рации тенниса, которые проходят в Лондоне во время 
Уимблдона.

- Состав участников олимпийского турнира в мик-
сте будет объявлен не в конце этого месяца, как ранее 
планировалось, а непосредственно перед его началом, 
лишь 30 июля, - рассказывает президент ФТР.- Ина-
че может возникнуть ситуация, при которой кто-то из 
участников может отказаться из-за травм, и в процес-
се заполнения освободившейся вакансии возникнут 
ненужные споры. Формироваться сетка микста будет 
следующим образом. У каждого из двух игроков, кото-
рые выдвигаются страной, берется его лучший рей-
тинг - одиночный либо парный. Затем эти два показа-
теля суммируются, и те дуэты, у которых сумма  ока-
жется меньшей, получат больше шансов сыграть. К 
примеру, у наших мужчин наиболее выгодная в этом 
отношении позиция у Южного - после Roland Garros 
он стоял в одиночке 31-м. У женщин же, разумеется, 
у Шараповой. Хотя соберется ли Мария играть микст, 
разумеется, большой вопрос, поэтому теоретически 
Михаил может и с Марией Кириленко сыграть, и с На-
деждой Петровой, и с Еленой Весниной, у которых до-
статочно высокий парный рейтинг. 

- Как обстоит дело с коттеджами в районе Уимблдона, 
которые вами было заранее решено снять на время олим-
пийского турнира для дневного пребывания игроков и про-
живания медицинского персонала?

- Два выбранных коттеджа нас устраивают, третий 
маловат, и мы попробуем его поменять. В олимпийской 
деревне будут «прописаны» все игроки, кроме Марии 
Шараповой (она, как уже не раз сообщалось, по тради-
ции собирается жить в доме около Уимблдона. - Прим. 
Е.Ф.), и четыре тренера - Лариса Савченко, Андрей Оль-
ховский, Владимир Лазарев и Борис Собкин. У них, так 
же как у Томаса Хогстедта, Владимира Волчкова (соот-
ветственно тренера и спарринг-партнера Шараповой. 
- Прим. Е.Ф.) и Александра Богомолова-старшего, име-
ется доступ на корты, однако нам хотелось бы получить 
еще две тренерские аккредитации для Анастасии Мыс-
киной и Сергея Веснина.

- Кто финансирует предолимпийский сбор в Стоук Парке 
и аренду коттеджей?

- Сбор - в основном Министерство спорта, а то, что 
не проходит по нормам Минфина, федерация доплачи-
вает самостоятельно. По коттеджам же удалось догово-
риться с Олимпийским комитетом России, которому, в 
свою очередь, помогает «Газпром». Как всегда, есть воп-
росы по нормативам финансирования - к примеру, на-
тяжки ракеток, мячей. Но они решаемы.

Через час после отъезда из центра Лондона, где в оте-
ле на тихой улочке рядом с Гайд-парком обосновалась 
небольшая делегация ФТР, мы прибыли на место. Мы - 
это Тарпищев, Селиваненко (кстати, именно ему, собс-
твенно, и принадлежит идея организовать в Стоук Парк 
тренировочный сбор), Лариса Савченко - старший тре-
нер женской сборной, Наталья Шмелева - она отвечает 
в ФТР и «Кубке Кремля» за международные контакты, 
Максим Козин - вездесущий помощник Тарпищева, а 
также ваш покорный слуга.

Не проходит и пяти минут, как управляющий Сто-
ук Парком Джанмарко, итальянец по национальности, 
предлагает начать осмотр вверенных ему апартамен-
тов. Но начинаем, естественно, с главного - травяных 
кортов, которых здесь шесть. Качество их сомнений не 
вызывает - на пяти изумрудных ровных площадках без 
натянутых сеток за последний месяц не было сделано 
ни единого удара по мячу, да и главный корт с неболь-
шими трибунами находится в хорошем состоянии. По-
года с утра солнечная, однако Савченко интересуется, 
как тут обычно обстоит дело на случай дождя.

- Над главным кортом мы делаем надувной навес 
- такой же, как, к примеру, на Уимблдоне, - улыбаясь, 
объясняет Джанмарко.

- А на остальных? Ведь одного корта на 10 человек 
нам явно не хватит, а тратить время в ожидании, пока 
трава подсохнет после дождя, не хотелось бы, - вежли-
во гнет свою линию опытная Савченко.

- Мы постараемся проработать этот вопрос и сделаем 
все, чтобы закрыть хотя бы еще один корт, - соглашается 
хозяин. - В то же время отмечу, что дренаж у площадок 
идеальный, и подсыхают они очень быстро. Кроме того, 
в вашем распоряжении будут три крытых корта и еще 
четыре так называемых всепогодных - с синтетическим 
покрытием, отдаленно напоминающим траву.

Экскурсия подтверждает его слова. Кроме того, в рас-
поряжении гостей отеля находится прекрасно оборудо-
ванный тренажерный зал, комфортабельные номера, а 
также огромное поле для гольфа, которое нашим олим-
пийцам, впрочем, не понадобится. Кстати, общая пло-
щадь принадлежащих отелю угодий составляет 350 ак-
ров. До самого Уимблдона - примерно 45 минут езды, а 
аэропорт «Хитроу» вообще находится под боком - в се-
ми милях.

За чашкой кофе Савченко уточняет у Джанмар-
ко вопросы питания (ланч, впрочем, уже доказал, что 

оно здесь на высшем уровне и, кстати, гораздо дешев-
ле, чем в престижных московских ресторанах), а лю-
бознательный Козин в конце беседы интересуется воп-
росами кинематографа и шоу-бизнеса. Дело в том, что 
в Стоук Парке, главное здание которого было постро-
ено 200 лет назад и относится к числу наиболее охра-
няемых в Великобритании, снимались две ленты про 
Джеймса Бонда («Голдфингер» в 1964 году и «Завтра не 
умрет никогда» в 1997-м), а также «Дневник Бриджит 
Джонс» с Рене Зеллвегер. Кроме того, сравнительно 
недавно свой фильм здесь снимала Мадонна. Может, 
и кто-то из российских олимпийцев, потренировав-
шись в Стоук Парке, проснется столь же знаменитым 
после Лондона-2012? По крайней мере очень хотелось 
бы на это надеяться.

26 июня. Мужчины. Одиночный разряд. 1/64 фина-
ла. Дель Потро (9) - Хаасе - 6:4, 3:6, 7:6 (7:3), 7:5. Димитров 
- К.Андерсон (32) - 7:5, 7:6 (7:3), 6:7 (4:7), 6:3. Чилич (16) - 
Штебе - 6:4, 3:6, 6:3, 6:2. Де Шеппер - Бахингер - 6:4, 6:2, 6:2. 
Росол - Додиг - 6:4, 3:6, 7:6 (7:0), 7:5. Керри - Поспишил - 7:5, 
6:7 (5:7), 6:3, 6:4. Кольшрайбер (27) - Хаас - 3:6, 7:6 (10:8), 6:7 
(5:7), 7:6 (7:1), 6:2.

Женщины. Одиночный разряд. 1/64 финала. Викмайер 
- КУЗНЕЦОВА (32) - 6:2, 6:3. Кьотавонг - Поус-Тио - 6:3, 6:3. 
Воскобоева - Арн - 6:4, 6:2. Жинк - Ларссон - 6:0, 6:2. Эрако-
вич - У.Радванска - 6:4, 6:4. Цепелова - Младенович - 6:3, 3:6, 
6:1. Винчи (21) - Барти - 6:2, 6:4. Уорд - Андухар - 4:6, 6:0, 3:6, 
6:3, 6:3. Медина Гарригес (26) - Халеп - 3:6, 6:1, 6:2. Балтача 
- Кнапп - 4:6, 6:4, 6:0.

27 июня. Мужчины. Одиночный разряд. 1/64 финала. 
Раонич (21) - Хиральдо - 6:4, 6:4, 6:4. Кубот - Ито - 7:6 (8:6), 6:3, 
6:3. Фау - Одесник - 6:3, 3:6, 6:7 (3:7), 6:3, 6:4. Мельцер - Вав-
ринка (25) - 3:6, 7:6 (7:2), 2:6, 6:4, 8:6. Феррер (7) - Д.Браун - 
7:6 (7:5), 6:4, 6:4.

1/32 финала. Федерер (3) - Фоньини - 6:1, 6:3, 6:2. Мона-
ко (15) - Шарди - 6:2, 3:6, 6:3, 7:6 (7:3). Ф.Майер (31) - Петц-
шнер - 3:6, 3:6, 6:4, 6:2, 6:4.

Женщины. Одиночный разряд. 1/64 финала. Корне - 
БРАТЧИКОВА - 6:0, 7:6 (7:1). Закопалова - Цибулкова (13) - 6:4, 
6:1. Гергес (22) - Пеер - 6:2, 6:2. Говорцова - Бек - 6:3, 3:6, 6:3. 
Иванович (14) - Мартинес Санчес - 6:3, 3:6, 6:3. К.Бондаренко 
- Дате-Крумм - 5:7, 6:3, 6:3. Эррани (10) - Вандевей - 6:1, 6:3. 
Пасек - Возняцки (7) - 5:7, 7:6 (7:4), 6:4.

1/32 финала. Рус - Стосур (5) - 6:2, 0:6, 6:4. Уотсон - Хэмп-
тон - 6:1, 6:4. Лисицки (15) - Йовановски - 3:6, 6:2, 8:6. Стивенс 
- Четковска (23) - 7:6 (8:6), 4:6, 6:3. Радванска (3) - ВЕСНИНА - 
6:2, 6:1. КИРИЛЕНКО (17) - Домингес Лино - 6:1, 6:2.

Парный разряд. 1/32 финала. Пеннетта/Скьявоне - ПАВ-
ЛЮЧЕНКОВА/Шафаржова - 6:2, 5:7, 6:4.

Вчера. Стоук Парк. 6 классических английских травяных кортов пребывают 
в ожидании горячих предолимпийских будней россиян.

Вчера днем на Уимблдоне в основном шел дождь, и корреспондент «СЭ» по приглашению президента Федерации тенниса России Шамиля Тарпищева 
отправился на экскурсию в загородный отель Стоук Парк, где с 16 по 26 июля пройдет тренировочный сбор российских теннисистов-олимпийцев
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